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Pepe Chapur, su hermano Roberto  
y su hijo Gibrán, acusados de robo  
y fraude en contra de la Federación

 FGR habría girado orden de aprehensión; la Interpol lo estaría buscando en  163 países

SE BUSCA..!SE BUSCA..!
Tras ser investigado por Hacienda, el empresario hotelero de la Riviera Maya huyó presuntamente al  
Líbano; por sus actividades ilícitas en complicidad con la ex secretaria de Estado peñista, Rosario Robles
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Recientemente se dio a conocer que
el titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), Santiago Nieto,
dependiente de la Secretaría de Ha-
cienda, investigaba al empresario
hotelero del sureste-Riviera Maya,
José Antonio Chapur Zahoul, mejor
conocido como Pepe Chapur, dado
que su nombre salió a relucir por la
compraventa ilegal de terrenos, me-
diante la Sedatu, cuando Rosario
Robles Berlanga, actualmente en-
carcelada, se encontraba al frente
de esa dependencia.

Trascendió que el empresario ha-
bría huido al Líbano para evitar su
arresto en México por haber sido
partícipe del mega fraude al gobier-
no federal, quedándose con terrenos
de la reserva territorial en la Riviera
Maya. Lo anterior según fuentes de
la Fiscalía General de República
(FGR), que además, como respuesta
a este acto, habría extendido una or-
den de aprehensión en contra suya,
para que la Interpol lo detenga, ya
sea en el Medio Oriente o en Euro-
pa. Así, a solicitud de México, el
empresario ya estaría siendo busca-
do en 163 países.

José Antonio Chapur, propietario
del corporativo Palace Resorts, que
incluye 13 hoteles en Quintana Roo
y República Dominicana, estaría
vinculado a la enajenación de bienes
federales al igual que otros empre-
sarios, notarios públicos y funcio-
narios estatales contra los que tam-
bién ya se habrían librado órdenes
de aprehensión.

CHAPUR ZAHOUL CUENTA CON UN
LARGO HISTORIAL DE FRAUDES

De acuerdo con la investigación de
la UIF, este acto ilícito no es un caso
aislado en el historial del empresa-

rio, pues además ha sido relacionado
con el caso Fonatur en Cancún, en
el que supuestamente compró un te-
rreno en Punta Nizuc, mediante la
sociedad Golf & Resorts de inmen-
sas proporciones y colindando con
el mar, en un precio de 5 dólares el
metro cuadrado.

Asimismo, el empresario estaría
directamente implicado con una am-
plia red de lavado de dinero pira-
midal a través de la cual realizaba
operaciones con recursos de proce-
dencia ilícita y así actualizaba el va-
lor real de los predios, ya una vez
adquiridos a precios exageradamen-
te bajos mediante acuerdos con la
gobierno federal.

Dado lo anterior, se dice que en
cualquier momento, el gobierno fe-
deral y la FGR podrían anunciar el
bloqueo de la cuenta de Pepe Cha-
pur y de su hermano Roberto, por
robo y fraude en contra de la Fede-
ración, en tanto que librarían una
orden de aprehensión para aclarar
estas fraudulentas operaciones.

PLEITO LEGAL ENTRE LOS
HERMANOS CHAPUR ZAHOUL

Previo a este escandalo, trascendió
un pleito legal entre los hermanos
Roberto y José Antonio Chapur Za-
houl, por un terreno costero en la
Riviera Maya, donde cada empre-
sario pretendía construir su propio
complejo, tras la división en 2012
del Grupo Palace Resorts en dos
operadoras, lo cual sacó a la luz un
caso de corrupción en la zona. 

Se trata del remate de más de 260
hectáreas propiedad de la nación,
por autoridades federales de la an-
terior administración, por el cual se
estima un daño patrimonial superior
a los mil 100 millones de pesos.

Habría huido Pepe Chapur,
tras ser investigado por Hacienda

– El empresario hotelero estaría ligado a fraudes con terrenos federales

Derecho de réplica

2 Opinión

Trascendió que el empresario Pepe Chapur habría huido al
Líbano para evitar su arresto en México por haber sido

partícipe del mega fraude al gobierno federal, quedándose con
terrenos de la reserva territorial en la Riviera Maya. Lo anterior
según fuentes de la Fiscalía General de República (FGR), que
además, como respuesta a este acto, habría extendido una

orden de aprehensión en contra suya.

Se presume que José Antonio Chapur habría huido al Líbano para evitar ser arrestado en México, no
obstante se liberaría una orden de aprehensión internacional.

Por José Luis
Montañez
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El grupo Palace Resorts separó
sus 11 hoteles en dos operadoras:
Hoteles Palace Resorts y Hard Rock
Hotel, más tarde en enero de 2016
los hermanos llevaron sus diferen-
cias a los tribunales. De acuerdo con
la demanda de amparo solicitada
por Roberto, fue el 15 de febrero de
2016 cuando la Secretaría de Desa-
rrollo Agrario, Territorial y Urbano
(Sedatu) oficializó la venta de las
262-55-92 hectáreas a favor del eji-
datario Francisco Vicente Cetina
Novelo, en la cantidad de
61.491.365 pesos, quien posterior-
mente lo revendió a la empresa IHC
Inmobiliaria S.A. de C.V., donde el
principal accionista es José Antonio
Chapur Zahoul.

La demanda de amparo busca
erradicar la titulación del predio a fa-
vor de Cetina Novelo o los actuales
posesionarios del predio en disputa,
debido a que, cito “cometieron di-
versas irregularidades en el procedi-
miento”. En tanto Roberto Chapur
ordenó al juez dar vista al Ministerio
Público Federal, dado que se advirtió
sobre aquellos actos que pudieron
derivar en algún delito por parte de
la ex titular de la Sedatu, Rosario Ro-
bles, así como de Luis Bastarrachea
Sosa, quien estuviera al frente de la
Dirección General de la Propiedad
Rural de la misma dependencia.

El 8 de febrero posterior, la Se-
datu emitió un acuerdo de proce-
dencia de enajenación y lo hizo lle-
gar a Cetina, quien deposita los 61
millones de pesos el día 12 de fe-
brero en la cuenta del Fondo para
el Ordenamiento de la Propiedad
Rural (Fonarde), pero se desconoce
el origen de los recursos con que re-
alizó el pago. Seis meses más tarde
el terreno es adquirido a través de
una compañía de José Chapur.

Por lo anterior el equipo de abo-
gados de Roberto detalló en la de-
manda de amparo interpuesta que
el proceso de venta se realizó en
tiempo récord, puesto que antes de
2015 el terreno no tenía dueño y en
un “abrir y cerrar de ojos” le apare-
ció uno.

TAMBIÉN INVESTIGAN AL HIJO
DE PEPE, GIBRÁN CHAPUR

Además del director del Grupo Pa-
lace Resorts, también ya se investiga
a su hijo Gibrán Chapur, a empre-
sarios del ramo inmobiliario, em-
presas fantasmas y funcionarios de

Registros Públicos. Entre ellos al ex
director del Registro Público de la
Propiedad y el Comercio de Quin-
tana Roo, Carlos Lima Carvajal.

Todos por irregularidades entre
las que sobresalen operaciones ile-
gales en el Registro Público de la
Propiedad del Estado de Quintana
Roo durante la gestión del exgober-
nador Roberto Borge, en la cual fa-
miliares, empresarios y prestanom-
bres se habrían apoderado de inmue-
bles en Cancún, Playa del Carmen
y Cozumel. Según la investigación
de Hacienda, Chapur habría adqui-
rido varias propiedades en forma
ilegal, a bajos costos frente a la zona
de playas y posteriormente revalua-
das para fraccionar o construir.

Los vínculos del empresario se
remontan a poco más de dos déca-
das con el crecimiento de su empo-
rio hotelero en Quintana Roo, Yu-
catán y República Dominicana. 

EMPAÑA SU APARICIÓN EN LA LISTA
DE LOS 300 LÍDERES MEXICANOS

Desde 2001, el portal lideresmexi-
canos.com da a conocer según sus
parámetros, investigaciones y opi-
niones, una lista en la que incluyen
a aquellos a quienes consideran lí-
deres cuya influencia ha ido mar-
cando el rumbo del país. La lista
consta de 300 personajes y según el
portal reúne a todos aquellos mexi-
canos que han mostrado esfuerzo y

liderazgo, así como una trayectoria
exitosa en distintos rubros.

Curiosamente Antonio Chapur
figuró este años por primera vez en
esta lista, donde ocupa el número
66, lugar que seguramente quedará
en entredicho después de que se des-
taparon los fraudes con los que pre-
suntamente se ha ayudado a hacer
crecer su acaudalada fortuna. 

La lista es encabezada por Tatia-
na Clouthier Carrillo, Marcelo
Ebrard Casaubón, Yeidckol
Plevsnky, Alfonso Romo Gasca y

Claudia Sheinbaum en los primeros
cinco lugares respectivamente. 

José Antonio Chapur nació en
Mérida Yucatán, en 1952; su familia
abrió su primer negocio “Almacenes
Chapur”, se trataba de una tienda
dedicada a la venta de telas. Más
tarde en el 82 lanzó su tarjeta de cré-
dito Chapur y dos años después fun-
da la cadena de hoteles Palace Re-
sorts, misma que dirige para con-
vertirla en una de las cadenas más
exitosas del país, y que hoy cuenta
con más de 5 mil habitaciones, don-

de laboran más de 8 mil personas. 
En 2014, Palace Resorts se ex-

pandió por primera vez fuera de Mé-
xico con Moon Palace Jamaica
Grande en Ocho Ríos. En 2016, fue
reconocido por la Concanaco como
el Empresario del Año en la cate-
goría de Turismo. Finalmente se re-
conoce como uno de los grandes
errores de su carrera, el haber inver-
tido en un hotel en Punta Cana, Re-
pública Dominicana, donde se pre-
tendía internacionalizar asociándose
con la marca Hard Rock.

El empresario Pepe Chapur es fundador de Grupo Palace Resorts que en 2012 separó sus 11 hoteles en dos operadoras: Hoteles
Palace Resorts y Hard Rock Hotel

Gibrán Chapur, hijo del empresario hotelero, ya es también investigado por la UIF.



Por redacción
Diario Imagen

Playa Del Carmen.- En medio
de un ríspido pleito legal entre
las autoridades del estado y Re-
desol, la empresa recolectora de
basura PASA volvió a brindar
sus servicios la mañana del jue-
ves. Esto después de que los ser-
vicios hubieran sido delegados
a la primera empresa citada, ri-
val que al día de hoy no ha lo-
grado un acuerdo para seguir
trabajando, mientras que las au-
toridades no se han promulgado
al respecto.

Miembros de PASA infor-

maron que las rutas que van a
recorrer con 27 unidades, no
incluyen la zona turística,
Puerto Aventuras y el área de
hoteles en la carretera, que son
precisamente las que están
concesionadas a Redesol, que
como se mencionó sigue sin
llegar a un acuerdo con las au-
toridades, y por lo tanto han
dejado de dar el servicio en los
lugares antes dichos.

Hace un mes las autoridades
rescindieron el contrato a Rede-
sol, dado que así lo mandataba
la sentencia judicial. No obstan-
te, con apenas 20 camiones re-
colectores, la dirección de Ser-

vicios Públicos no logró optimi-
zar un servicio de calidad para
todos los pobladores y en mu-
chas colonias como El Petén, La
Guadalupana y hasta La Tosca-
na, se acumulaba la basura, tanto
así que grandes cantidades de
deshechos terminaban en las ca-
lles y fue necesario pedir ahora
el apoyo de PASA.

A muy temprana hora de este
jueves trabajadores de PASA, se
reportaron a sus lugares de ope-
ración, pues afortunadamente
para ellos, todo el tiempo cobra-
ron su sueldo y sólo estaban es-
perando un nuevo llamado, que
finalmente se ha consumado.
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Con aprobación de padres y Derechos Humanos

Aplican antidoping en alumnos de 20 preparatorias privadas
Cancún. – Un total de 20 instituciones
particulares aplican antidoping a nivel
preparatoria como parte de la lucha con-
tra las adicciones, con el respaldo de
los padres de familia y Derechos Hu-
manos a fin de revertir el alto consumo
de hombres y mujeres en edad escolar.

La intención es brindar orientación
y canalización en temas de adicción a
las drogas, según informó Ángel Mena
Miranda, presidente de la Asociación
de Universidades y Preparatorias Par-
ticulares de Cancún.

Añadió, que dicho programa de an-
tidoping se realizará en las escuelas
agremiadas, que aprobaron dicho filtro
para proteger al sector estudiantil y fo-
mentar que los alumnos piensen dos

veces llegar en condiciones inapropia-
das a su centro de estudio. 

Las pruebas no son condicionantes
de permanencia o ingreso a las escuelas,
al pretender que padres de familia y
Centro de Integración Juvenil, preven-
gan o trabajen contra la adicción de los
alumnos.

De acuerdo a los resultados, menos
del cinco por ciento han resultado po-
sitivos, y en dichos filtros la droga que
prevalece es la mariguana, de manera
que en coordinación con la Comisión
Estatal de Derechos Humanos, se efec-
túa dicho antidoping para atender dicha
problemática en alumnos y al mismo
tiempo evitar violaciones a los derechos
de los estudiantes.Las pruebas de dopaje no son condicionantes de permanencia o ingreso a las escuelas.

Hace un mes las autoridades
rescindieron el contrato a Redesol, 

dado que así lo mandataba la sentencia
judicial. No obstante, con apenas 20
camiones recolectores, la dirección 

de Servicios Públicos no logró 
optimizar un servicio de calidad 

El datoEn medio de pleito legal

Empresa recolectora de 
basura regresa a Playa 

Trabajadores de PASA acudieron a sus lugares de operación desde muy temprana
hora, para cumplir con la recolección de deshechos en Playa. 

PASA volvió a brindar su servicio ayer en rutas delimitadas
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Por redacción Diario Imagen

Cancún.– Está empantanada la solicitud de per-
misos de operación o concesión definitiva a
favor de la agrupación sociedad cooperativa
de mototaxis “Mar del Caribe”, de la que de-
penden 200 familias y que celebró su quinto
aniversario de operación en el fraccionamiento
Paraíso Maya.

Al todavía no existir un acuerdo ni dar una
solución a su petición, se la pasan confrontán-
dose en lo que según compete a su jurisdicción.
Los grupos de trabajo y moto taxi, operan ame-
nazados a que en cualquier momento los sacan
de las calles.

Consuelo Hernández Ballina, líder de dicha
agrupación de Moto taxis precisó que los em-
bates del Sindicato de Taxistas Andrés Quintana
Roo y del Instituto de Movilidad de Quintana
Roo, que encabeza Bibian Castillo Dzul, los
tienen en jaque, ya que incluso esta última ni
la recibe ante la presión de los taxistas.

Instó a los legisladores hacer lo propio en
relación de dicha modalidad, a fin de romper
el monopolio que el sindicato de taxistas pre-
tende mantener, al intentar sacarlos del área
donde prestan servicios, a pesar de no entrar
hasta zonas donde ellos transitan para brindar
el servicio de transportación.

Al todavía no existir un
acuerdo ni dar solución 
a su petición, se la pasan

confrontándose en lo que según
compete a su jurisdicción.  Los
grupos de trabajo y mototaxis 

operan amenazados.

El datoCancún: sufren acoso cuando laboran

Empantanada, solicitud de
concesión para mototaxis

200 familias dependen de la agrupación sociedad cooperativa de mototaxis “Mar del Caribe”.

Los amenazan a pesar de entrar en zonas donde taxistas no operan

Cancún. – Amagan con realizar cadena humana para frenar
el avance del Home Port en Puerto Morelos por parte del
sector hotelero de Benito Juárez y dicha demarcación, ante
la llegada del barco de la empresa Ponant con 200 pasajeros.

Con dicho panorama, los empresarios manifestaron
su repudio a dicha empresa y el dragado en la orilla del
muelle de Puerto Morelos para garantizar un buen atra-
que de la embarcación, aún cuando se lleven entre las
patas a parte del arrecife Mesoamericano, segundo más
grande del mundo.

Roberto Cintrón Gómez, presidente de la Asociación
de Hoteleros de Cancún, Puerto Morelos, e Isla Mujeres,
rechazaron de forma tajante la llegada de dicho barco, que
ya precontrató la estadía y los tours con ciertas empresas,
en donde no están contemplados los hoteles y comercios
locales.

El daño al arrecife con la implementación de dicho
proyecto, es algo que no se podrá ocultar y por tanto, el
proyecto se cocinó en lo “oscurito” de manera que existen
muchas inconsistencias que exhibirán de ser necesario en
un acto público, como una cadena humana para proteger
a la barrera coralina.

Aseguran que proyecto “se cocina en lo oscurito”

Amagan con cadena humana contra el Home Port Puerto Morelos

Destacan que el daño al arrecife con la implementación de dicho proyecto, es algo que no se podrá ocultar.
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Guayaquil, Ecuador.- Con el fin de ex-
tender las estrategias de promoción tu-
rística del estado hacia Sudamérica, se
ha realizado el primer vuelo directo de
la empresa Interjet, Cancún-Guayaquil.
Con lo que se facilita la llegada de pa-
seantes de Ecuador al estado, y el país
sudamericano se convierte en un im-
portante mercado emisor de turistas
hacia Puerto Morelos y todo el Caribe
Mexicano. 

Héctor Tamayo Sánchez, secretario
de Desarrollo Económico y Turismo,
informó que “La extraordinaria cone-
xión nacional e internacional con la
que contamos, misma que crece a pasos
acelerados, es fundamental para explo-
rar nuevos mercados, que nos ayuden
a mantener elevadas ocupaciones ho-
teleras durante todo el año y a que haya
una mayor derrama económica en be-
neficio de todos los sectores relacio-
nados con la industria de la hospitali-
dad”. Cabe destacar que el funcionario
formó parte de la delegación quinta-
narroense que participó en la presen-

tación de productos turísticos locales
ante agencias ecuatorianas.

El funcionario municipal agregó
que fueron dos días muy productivos
y de intensa actividad para Puerto Mo-
relos, ya que el destino pudo promo-
cionar su riqueza natural, gastronómica,
histórica y cultural con la que cuenta
y de la que pueden disfrutar todos los
visitantes, lo cual resulto bastante atrac-
tivo para los agentes de viajes y tou-
roperadores de Ecuador. “El amplio
abanico de atractivos de Puerto Mo-
relos llamó mucho la atención del
sector turístico de Ecuador, una na-
ción hermana de México en la que
sus habitantes no requieren de visa
para vacacionar en nuestro país. La
indicación de la presidenta municipal,
Laura Fernández, es seguir trabajan-
do de manera intensa para tener una
gran presencia de marca en esa na-
ción sudamericana”, aseveró.

Con el apoyo del Consejo de Pro-
moción Turística de Quintana Roo, di-
jo, se participó en trade shows, presen-

taciones y blitz de ventas, que permi-
tieron que el destino atrajera as miradas
de los turistas, ya que el destino turís-
tico mexicano cuenta con una oferta
de más de 7,000 cuartos hoteleros, más
de 20 parques ecoturísticos en la Ruta
de los Cenotes, sol, playa y una enorme
oferta de atractivos capaces de conven-
cer a todo tipo de turistas.

Adelantó que realizarán otras ac-
ciones de promoción en el estado
“Junto con el CPTQROO organiza-
remos visitas de familiarización para
periodistas y los agentes de viajes pa-
ra que conozcan Puerto Morelos y
todo el Caribe Mexicano, como ya
lo hemos hecho con gente de Suda-
mérica y Europa”.

La aerolínea mexicana Interjet inau-
guró el pasado 1 de octubre el vuelo
Cancún-Guayaquil, que forma parte
de la estrategia de expansión de la em-
presa en el extranjero, con equipos Air-
bus A320, los cuales cuentan con la
más alta tecnología y tienen capacidad
para 150 pasajeros.

Expanden estrategias de promoción turística

Realizan primer vuelo 
directo Cancún-Guayaquil

Este tipo de acciones permiten que Ecuador se convierta en un
importante mercado emisor de turistas hacia Puerto Morelos y todo
el Caribe Mexicano.

Se facilitará la llegada de paseantes sudamericanos

Cancún.- Apple Leisure Group (ALG)
AMResorts informó que preparan la aper-
tura de dos hoteles de cinco estrellas
Dreams en nuestro país, el primero de
ellos Dreams Acapulco Resorts & Spa y
posteriormente el Dreams Vista Cancun
Resort & Spa. Ambos planeados para el
ultimo trimestre del año en curso.

Se pretende que ambos complejos con-
tinuarán con la identidad de la bandera de
cinco estrellas En AMResorts y se centrarán
en familias con niños, parejas y grupos de
amigos. Por lo anterior dispondrán de una
gran variedad de actividades al aire libre,
en la piscina y en el océano, así como una
oferta exclusiva de cocina internacional y
entretenimiento diurno y nocturno. 

Ambos hoteles tendrán acceso a los pri-
vilegios del programa Unlimited-Luxury,
el concepto exclusivo de AMResorts, en el
que se incluyen bebidas gratis, restaurantes
a la carta de diferentes nacionalidades sin
reserva previa, fiestas temáticas, servicio a
la habitación las 24 horas, conserje y nu-
merosas experiencias todo el día. Otro de

sus objetivos es lograr comodidad y diver-
sión para los niños de modo que contarán
con áreas de Explorer’s Club para que los
pequeños de 3 a 12 años disfruten de un ho-
rario completo de actividades supervisadas,
entre ellas: manualidades, búsqueda del te-
soro y deportes, además del Core Zone
Teens Club para niños de 13-17 años donde
pueden jugar videojuegos o juegos de mesa. 

Dreams Vista Cancun
Resorts & Spa

Se encontrará situado en el exclusivo resi-
dencial de Puerta del Mar de Cancún, será
el sexto resort de la marca en el Caribe me-
xicano. Se ubica muy cerca del campo de
golf de Puerto Cancún y a solo 30 minutos
del aeropuerto internacional de Cancún.
Contará con 232 amplios apartamentos y
suites con minibar. Todos los alojamientos
tienen vistas al mar Caribe y al paraíso de
Isla Mujeres, de modo que los huéspedes
podrán visitar y ver sus playas vírgenes.
La apertura está programada para el 1 de
diciembre de 2019.

Para el ultimo trimestre del año

Preparan apertura del Dreams Vista Cancun Resort & Spa

Dreams Vista Cancún Resorts & Spa se encontrará situado en el exclusivo residencial de Puerta
del Mar de Cancún, será el sexto resort de la marca en el Caribe mexicano.
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El Ideal.- Para contribuir a disminuir la desigualdad
y que las familias que viven en las comunidades
rurales tengan las mismas oportunidades que las
viven en las ciudades, el gobierno de Quintana
Roo, que encabeza Carlos Joaquín, llegó a este
pueblo de Lázaro Cárdenas con más de 80 servi-
cios en la caravana “Juntos Avanzamos”.

Más de 800 habitantes de El Ideal y de comu-
nidades aledañas -como Nuevo Xcán, Ignacio Za-
ragoza, El Pocito, El Tintal, El Cedral, San Román,
San Luis, San Antonio, San Francisco y San Cos-
me- usaron los servicios del Gobierno del Estado
en apoyo a su economía y su salud familiar.

Desde el inicio de la administración, el gober-
nador Carlos Joaquín impulsa políticas públicas
que permiten el desarrollo y el crecimiento eco-
nómico y social de la gente, como las caravanas
“Juntos Avanzamos”, integradas por más de 20
dependencias estatales que trasladan sus opera-
ciones hasta las comunidades más apartadas.

En lo que va de este año de 2019, se han lle-
vado 15 caravanas a localidades de los municipios
de Felipe Carrillo Puerto, Othón P. Blanco, Puerto
Morelos, Benito Juárez, Cozumel, Lázaro Cárde-
nas, José María Morelos, Bacalar y Tulum, brin-
dando así más de 38 mil apoyos y servicios a más
de 32 mil personas.

“En El Ideal, la gente solicitó los trámites sub-
sidiados y las acciones sociales sin costo como
asistencia en salud, educación, registro civil, ca-

pacitación, asesoría y trámites legales, que brindan
las dependencias que participan”, señaló Rocío
Moreno Mendoza, encargada de despacho de la
Secretaría de Desarrollo Social.

La localidad de El Ideal está situada en el mu-
nicipio de Lázaro Cárdenas, tiene más de 800 ha-
bitantes. En promedio, el 95 por ciento de los po-
bladores cuenta con servicio de energía eléctrica
y agua entubada, menos del 50 por ciento tiene
refrigerador o lavadora, el 30 por ciento dispone
de teléfonos celulares y menos del dos por ciento

tiene acceso a Internet.
Durante la caravana, realizada en el domo de-

portivo de El Ideal, además de los servicios gu-
bernamentales otorgados, se hizo entrega de pintura
al profesor Iván López Rivero, director de la es-
cuela telesecundaria “Jacinto Canek”, de la loca-
lidad de Nuevo Xcán.

Se entregaron, igualmente, escritorios a la sub-
delegada Carmen Leticia Galaz Cetina para la es-
cuela secundaria “Niños Héroes”, de la localidad
de Santo Domingo, y sillas y escritorios a la pro-

fesora Linda Beatriz Gil Echeverría para la escuela
“Ángel Ordaz”.

También se donaron sillas y escritorios al pro-
fesor José Gaspar Canché Domínguez, director
de la escuela primaria “Vicente Guerrero”; material
deportivo a la profesora María Moha Félix, direc-
tora de la escuela telesecundaria “José Francisco
Pacheco Tamayo”, de la comunidad El Ideal, y
semillas de hortalizas para las comunidades de El
Ideal y Nuevo Xcán.

Fueron entregados un certificado de enseñanza
primaria a Graciliana Balam Poot, de Ignacio Za-
ragoza, y otro a Francisca Cauich Tep (de 90 años),
de la localidad Nuevo Xcán.

También se entregaron afiliaciones y trámites
del Seguro Popular y, por parte de la SEQ, apoyos
para escuelas de Santo Domingo y El Ideal, entre
los que se encuentran un asta bandera, una porta
bandera, una bandera de México y paquetes de li-
bros para la biblioteca escolar.

Entre las dependencias que trasladaron sus
operaciones y brindaron apoyos a los habitantes
de El Ideal y comunidades aledañas se encuentran
SEDESO, IQM, SEGOG, Registro Civil, SESA,
DIF, ICATROO, SINTRA, COJUDEQ, Fiscalía,
SEDARPE, STYPS, IQJ, INMAYA, IEEA, Ré-
gimen Estatal de Protección Social en Salud, Be-
neficencia Pública, DAC, APABEP, CAPA, SEDE,
SEDETUS, AGEPRO e IFEQROO, así como el
Honorable Ayuntamiento de Lázaro Cárdenas.

Desde el inicio de la
administración, Carlos Joaquín
impulsa políticas públicas que

permiten el desarrollo y el
crecimiento económico y social
de la gente, como las caravanas

“Juntos Avanzamos”.

El datoPrograma del gobierno que encabeza CJ
Caravana Juntos Avanzamos lleva
servicios a más de 800 habitantes

Con la participación de los tres órdenes de gobierno, se brindaron trámites y
servicios para que las familias vivan mejor

Beneficios a habitantes de Lázaro Cárdenas y comunidades aledañas

Chetumal.- Como resultado del trabajo
coordinado entre el DIF Quintana Roo y
el DIF Othón P. Blanco se llevó a cabo la
inauguración del curso de capacitación
“Introducción a métodos terapéuticos a
través de la Equinoterapia”, en la granjita
del Zoológico Payo Obispo de esta ciudad,
el cual tiene como principal objetivo com-
plementar los procesos de rehabilitación
de las personas con discapacidad que asis-
ten al Centro de Rehabilitación Integral
de Quintana Roo.

En ese sentido el encargado de la Sub-
dirección General de Salud y Atención a
Personas con Discapacidad del DIF Es-
tatal, Jediael Matos Villanueva dijo que
este curso es parte de los compromisos
de la señora, Gaby Rejón de Joaquín de
hacer alianzas para trabajar coordinada-
mente a favor de las personas con disca-
pacidad, para juntos avanzar en el desa-
rrollo de un estado inclusivo. 

Explicó, que por parte de la depen-
dencia especialistas en medicina de reha-
bilitación del CRIQ realizarán la valora-
ción de las niñas y niños, quienes deter-
minarán si los pacientes son candidatos
para recibir el tratamiento, del mismo mo-
do 3 terapeutas serán capacitados para
que puedan llevar a cabo el tratamiento
correspondiente en la modalidad terapéu-
tica de equinoterapia.

Cabe señalar, que este programa piloto
había arrancado previamente desde hace
3 meses y este día oficialmente se dio por
inaugurado su inicio con la presencia de
autoridades del DIF Othón P. Blanco y
del CRIQ, por parte del DIF Estatal. 

Este programa inició con un padrón
de 20 niñas y niños, el cual se espera sea
permanente para así poder brindar más y
mejores oportunidades de una mejor ca-
lidad de vida a las personas con discapa-
cidad de Othón P. Blanco.

DIF estatal a favor de las personas con discapacidad

Utilizarán equinoterapia como método de rehabilitación

El programa inició con un padrón de 20 niñas y niños en la granjita del Zoológico Payo Obispo
de Chetumal.
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Por redacción Diario Imagen

Cancún. – La Canaco instó a la ciudadanía a no de-
jarse engañar durante  “Buen Fin” con información
falsa y les recomendó verificar el costo de los pro-
ductos un mes antes de esta celebración a realizarse
del 15 al 18 de noviembre en la entidad.

Se estima que el “Buen Fin” genere ingresos
cercanos a los 120 mil millones de pesos, a nivel
nacional y en esta novena edición se espera que
las ventas por internet y de pagos electrónicos,
tengan un importante incremento.

La intención de la Cámara de Comercio, Ser-
vicios y Turismo de Cancún, que preside Rafael
Ortega es evitar que sean víctimas de algún abuso,
y al mismo tiempo hacer conciencia en la pobla-
ción, sobre si en verdad lo que van a comprar, lo
necesitan.

Ante dicha situación, pidió que la población
se de una vuelta por la zona comercial, y tome
una foto y características del artículo que desea
adquirir, en virtud de verificar que realmente
tengan el mejor precio.

Lo anterior, ayudará a la ciudadanía, a constatar
que muchas veces los pequeños comercios tienen
mejores precios que los grandes comercios y además
ayudan a reactivar la economía local al sacar la mer-
cancía que mayor demanda tiene a bajo costo.

Se estima que el “Buen Fin” 
genere ingresos cercanos a los 
120 mil millones de pesos, a nivel
nacional y en esta novena edición
se espera que las ventas por

internet y de pagos electrónicos,
tengan un importante incremento.

El datoRecomiendan verificar precios un mes antes

Alerta Canaco a no dejarse 
engañar en el “Buen Fin”

También Canaco pide a consumidores hacer conciencia sobre si en verdad lo que van a comprar, lo necesitan o no.

La novena edición se realizará del 15 al 18 de noviembre 

Cancún.- Autoridades municipa-
les de Benito Juárez informaron
que no es necesario restablecer
el denominado Operativo Tor-
menta, aún ante el aumento po-
tencial de lluvias en los próximos
días, no obstante si aplicarán ac-
ciones para prevenir encharca-
mientos en la demarcación.

El director general de Protec-
ción Civil, Antonio Fonseca
León, apuntó que ya se han re-
alizado algunas labores para pre-
venir el acumulamiento de agua
en diferentes puntos. “Por el mo-
mento y por lo que vemos, no se-
rá necesario restablecer el opera-
tivo, pero desde ahorita la Direc-
ción General de Servicios Públi-
cos está pendiente. Dependiendo
de cómo llegue, estaremos muy
atentos para ver en qué momento

empezar a operar”, destacó.
Lo mismo solicitó a la ciu-

dadanía que se mantengan infor-
mados sobre los fenómenos me-
teorológicos a través de las redes
sociales del gobierno municipal,
donde se les mantendrá al tanto
y se les realizarán otras recomen-
daciones en torno al tema.

De igual manera les pidió ba-
rrer el frente de su casa para evi-
tar que la basura tape las alcan-
tarillas y se provoquen inunda-
ciones.  Por su parte José Luis
Castro Garibay, director de Ser-
vicios Públicos, informó que
personal a su cargo ya se encargo
de limpiar las calles, con barri-
dos preventivos, en las princi-
pales avenidas y zonas identifi-
cadas como de riesgo de inun-
daciones y encharcamientos.

Ante aumento potencial de lluvias

En B. Juárez no se restablecerá “Operativo Tormenta”

Se le solicita a la ciudadanía que se mantengan informados sobre los fenómenos meteorológicos a través de
las redes sociales del gobierno municipal donde también se les harán recomendaciones.

Viernes 4 de octubre de 2019
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La vida no es justa, es la realidad,
por ejemplo, una pareja que hacía
el sexo en un tercer piso cae al vació
y los dos mueren en pleno amorío,
en cambio, en una ciudad, una mu-
jer se lanza desde un séptimo piso
y sobre vive ya que cayó encima de
un pobre ciclista que andaba peda-
leando por su salud.

En plan de chiste se asegura que
la ironía es que los que piden la le-
galización del aborto, son los que
han nacido… bueno, así son las de-
terminaciones humanas y eso pues
hay que anotarlo para cuando se ha-
cen las gestiones abortivas y no se
piense que estamos en contra de que
mujeres violadas aborten si así lo
determinan o que en embarazos no
deseados ellas tomen la determina-
ción de qué hacer, en fin, no es un
tema general, es un tema de con-
ciencia particular.

Es curioso como los tiempos po-
líticos cambian, no solamente las
formas sino los fondos de la misma
política, anteriormente, todos esta-
ban atentos a las determinaciones
de lo que hicieran los dirigentes del
PRI o del PAN e incluso los de PRD
o los del MC y en cambio, todos,
parecían menospreciar a Morena
que les dio el susto de su vida y no
solamente eso, los destrozó. El fe-
nómeno es claro, el hartazgo y el
encabronamiento nacional en contra
de los corruptos, es decir, todos los
políticos de los partidos provocaron
la caída de los partidos y de los gru-
pos de poder, pero al paso del tiem-
po entendieron que el fenómeno era
AMLO, y dejaron de andan chacua-
lendo en torno a Morena, hasta que
les cae el veinte a los muchos tira-
dores de la dirigencia de que sin este
partido lo que hagan para obtener
puestos y presupuestos pues está
mal, pensando en que el que decide
todo en el país es el Presidente, así
diga que no se mete en asuntos
“criadiles” o de negociación de par-
tido, amenazando en que se retiraría
de la organización si seguían los
pleitos por los puestos y presupues-
tos, así que los “contendientes”
piensan que tienen línea libre para

que, con sus encuestas lleguen al
poder, algunos cuando la han ade-
lantado gracias al colmillo del se-
nador que les ha dado cobijo y fuer-
za para mantenerse en las redes y
en los escándalos, la realidad es que
parece que todos se olvidan que
Yeidckol Polevnsky ha sido la leal-
tad andando al lado de AMLO y la
instrumentadora de la organización
que permitió que no se pudiera ha-
cer ninguna trácala que quitara la
votación a AMLO, y ahora pienso
que lo que más le urge a AMLO no
solamente es un partido fuerte y es-
tructurado, sino leal y eficiente en
la operación política, por ello, su
preocupación sobre las tribus polí-
ticas y sus desmanes y escándalos.

Aparentemente, AMLO, no
quiere ni piensa meter las manos en
el proceso y control de Morena, así
lo dice a cada rato, alegando que él
es un demócrata, pero los buenos
demócratas saben de la importancia
de los partidos y por ello tienen un
ojo al gato y otro al garabato. Creo
que en este proceso jugarán un nivel
importante los delegados de AMLO
que ha mantenido en cada estado,
incluso, ahora, que manda a Espino,
ex panista a controlar a un gober-
nador del PAN en el estado de Du-
rango y desde ese eje, sin que se vea
el dedito, AMLO, mandará la señal
para la jugada de Morena, ni modo
que deje que los grupitos y tribus
que pretenden controlar su organi-
zación sean las que ganen en este
momento para que después lo chin-
guen, pues no.

Recuerdo que hace algunos años,
siendo secretario de Turismo, Carlos
Hank González, un grupo de perio-
distas que habíamos sufrido los ma-
los tratos de uno de sus gentes en la
oficina de prensa comenzamos a ex-
plicar cómo operaba este hampón
y mal funcionario, de cómo “picaba
los ojos”, no pagaba las facturas y
exigía para hacerlo una comisión,
así que un buen día fui citado a las
oficinas del secretario Hank y me
preguntó sobre el tema, explicán-
dole cómo operaba su empleado, al
finalizar me dijo: todo lo que me di-

ce es cierto, pero me debe entender,
así eran esos tiempos, de que si yo
lo corro por las denuncias de la
prensa, al rato, desde otros frentes,
me atacarían con la misma prensa
y me matarían como mosca, a pe-
riodicazos. Así que hablando con
los compañeros pues tomamos la
determinación de dejar pasar un
tiempo y al poco de esto, el tipo fue
cesado. Si el caso del que hablamos,
la sucesión de Morena, se deja ope-
rar con los chismes y filtraciones y
escándalos que generan los “preten-
dientes” o “suspirantes del poder”,
pues al rato le iría muy mal a AM-
LO, así que debe poner orden y con-
trol y este lo ejercerá en favor de la
gente que le sea totalmente leal y
que haya demostrado, por años, su
lealtad y eficiencia y calidad huma-
na en el trato político para con los
demás y, sin dudarlo, creo que, esa
persona, es nada menos que Yeidc-
kol Polevnsky y claro, los operado-
res serán los súper delegados de
AMLO en los estados que son como
“comisarios políticos en las regio-
nes”, vigilan los gastos, los usos y
costumbres, a los funcionarios y so-
bre todo el comportamiento de los
políticos destacados de cada entidad
y por ello, es vital el partido, Mo-

rena, para operar lo que viene en los
procesos electorales, si no tienen
eso controlado pues lo pueden per-
der en muchos lados…

Recuerden que en el porfiriato
el control era por medio de los “je-
fes políticos” que todo lo veían y
operaban en favor de Díaz, en los
tiempos del PRI se hacía por medio
del partido por sus delegados que
llevaban los mensajes y las instruc-
ciones para que los locales dieran
el apoyo a favor del que mandaba
el jefe o el Presidente, ahora, esta-
mos en otros tiempos, pero las for-
mas y los fondos, pues son lo mis-
mo, pero con diferencias que mar-
can el estilo personal del Presidente,
sabemos que es un político de gran
colmillo, toda su vida ha sido la po-
lítica y conoce muchos grupos, or-
ganizaciones y ha superado los ma-
los tiempos con valor y lealtades
de los suyos, no es ahora tiempo
para que abandone esa política de
lealtades y de eficiencia en favor
de escándalos y de chachalaqueos
de alimañas ambiciosas que buscan
el poder por le poder, porque, ahí,
radica la fuerza para imponer en
puestos y presupuestos y se daría
vuelta a lo mismo de antes, como
antes y eso es el peligro real...

Elecciones en Morena

Aparentemente,
AMLO, no quiere ni
piensa meter las

manos en el proceso
y control de Morena,
así lo dice a cada
rato, alegando que 
él es un demócrata,

pero los buenos
demócratas saben
de la importancia de
los partidos y por
ello tienen un ojo al

gato y otro al
garabato.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

socrates_campos8@yahoo.com.mx

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES! 
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Simplemente nadie la esperaba. El ministro
Eduardo Medina Mora sorprendió a todos
al presentar su renuncia la tarde de ayer ante
el presidente de la Suprema Corte, Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, pero de acuerdo
al … constitucional, para que sea efectiva, la
tendrán que aceptar tanto el presidente An-
drés Manuel López Obrador y el Senado  

Y es que ningún ministro pude renunciar
nada más porque sí, su dimisión tiene que
ser por causa grave y eso debe calificarlo
tanto el Presidente de la República como el
Pleno del Senado.

Menudo lío.
Además, la tarde de ayer no había prue-

ba alguna de que Medina Mora hubiera re-
nunciado. Sólo había un trascendido que in-
dicaba que “según fuentes del poder Judi-
cial, el ministro de la Suprema Corte de Jus-
ticia, Eduardo Medina Mora, “presentó su
renuncia al presidente de la Suprema Corte
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea”.

El trascendido no fue avalado por la co-
pia de un texto, ni nada de eso.

La única validez de la dimisión la dio el
silencio tanto del ministro Medina Mora co-
mo de la Suprema Corte, quienes no salie-
ron a desmentir tal renuncia, como suele
ocurrir cuando no es cierta una información.

De igual forma se afirmó que la inespe-
rada dimisión se da a causa de una investi-
gación por parte de Santiago Nieto, titular
de la Unidad de Inteligencia Financiera de
Hacienda sobre supuestas transferencias su-
puestamente hechas por el ministro a cuen-
tas suyas de bancos ingleses en montos que
no corresponden a sus ingresos.

Estas transferencias, según lo publicó El
Universal el 5 de junio anterior, fueron re-
portadas a Hacienda por “agencias financie-
ras del Gobierno de EU”.

El propio ministro emitió un comunica-
do días después negando todo y aclarando
que no sólo hubo dolo en la información en
que se le imputó transferencias más allá de
sus ingresos, sino que el diario que lo publi-
có no le permitió aclararlo.

De confirmarse todo lo anterior, Eduardo

Medina Mora, quien antes fue embajador de
México en Washington y Procurador Gene-
ral de la República, renuncia 11 años antes
de concluir su período de 15 años para el
que fue electo como ministro.

La Ley Orgánica del Poder Judicial de la
Federación, en su artículo 99, indica que la
renuncia de un ministro sólo será proceden-
te “por causas graves” y será enviada al
Presidente de la República, y si éste “las
acepta”, serán enviadas al Senado para su
aprobación.

De aceptarse, Medina Mora dejará una
vacante entre los 11 ministros que integran

la Sala Superior de la Suprema Corte.
Y se dará curso a la elección de un nuevo

ministro, que será electo por el Senado de la
República de una terna que deberá ser pro-
puesta por el presidente López Obrador.

UN MINISTRO SOLO RENUNCIA
POR CAUSAS “GRAVES”

El senador Ricardo Monreal, doctor en
Derecho Constitucional, presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado y
líder de la mayoría de Morena en esa cáma-
ra, indicó:

“… pues es un hecho que nadie espera-
ba. Es un asunto inesperado de considera-
ciones y afectaciones a la República.

“Desde 1931, si mal no recuerdo, renun-

ció un ministro Vázquez del Mercado, y
algunos otros, pero han sido para promocio-
nes políticas, pero nunca una renuncia de
esta naturaleza.

“Se supone que no pueden renunciar los
Ministros, salvo por causas graves; y las
causas se envían al Presidente de la Repú-
blica, es el procedimiento.

“De acuerdo con el artículo 98 constitu-
cional, se envían la renuncia y las causas
que se aleguen del Ministro renunciante al
Presidente de la República.

“El Presidente debe de aceptar las cau-
sas, y luego de aceptarlas, también tiene que

enviarlas el Presidente al Senado de la Re-
pública las causas; y las causas también de-
ben ser aprobadas por el Senado de la Repú-
blica. Así es que es un procedimiento…

“Sí, al Pleno, es mayoría simple, pero el
Senado tiene que aprobar la renuncia del
Ministro que en ese momento presenta esta
dimisión.

“O sea, no es tan sencillo como: ya pre-
sento mi renuncia y ya me voy. No, primero
se tiene que calificar la causa grave; si no
hay causa grave, no puede haber renuncia
de un ministro de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación”.

Contrariado, Monreal dijo que ni Medina
Mora ni nadie más le llamó antes para avi-
sarle de esta dimisión ni sobre sus causas.

Monreal consideró que el presidente Ló-
pez Obrador o el Senado pueden decir que
para ellos las causas de la renuncia no son
graves y entonces puede darse el caso de
que se le rechace la renuncia y se le llame a
continuar en el cargo. 

Sería, dijo, una “hipótesis jurídica extrema”.

MIENTRAS…
En San Lázaro compareció Esteban Moc-
tezuma Barragán, secretario de Hacienda
quien  indicó que a fin de eficientar el pre-
supuesto de las universidades, se fomenta-
rán estrategias para la obtención de sus pro-
pios ingresos y aplicarán medidas de auste-
ridad en su gasto.

El secretario de Educación Pública, tuvo
que aguantar la toma de la ya “tradicional”
toma de la tribuna por parte de diputados
del PAN quienes le reclamaron haber entre-
gado la rectoría del Estado en Educación a
la CNTE.

Moctezuma, dijo que “se están estable-
ciendo mecanismos de transparencia y ren-
dición de cuentas de manera coordinada y
acordada con las universidades y se fortale-
cerá la fiscalización para el seguimiento de
la aplicación de los recursos y evitar cual-
quier tipo de desvío”.

Agregó que un tema fundamental es la
fórmula de repartición de recursos, porque
“la cobija es de un sólo tamaño y cuando se
le da más a uno se le quita a otro.

“Por eso, el principio fundamental es
primero los pobres y esta fórmula debe
privilegiar a zonas de muy alta margina-
ción”, afirmó.

EN EL SENADO
A su vez en la otra cámara, el titular de Ha-
cienda Arturo Herrera, destacó las medi-
das contracíclicas que el Gobierno de Méxi-
co implementa para hacer frente “a la dis-
minución del dinamismo” en la economía
nacional, ocasionada por condiciones 
coyunturales.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa

Pecata minuta...

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto Vizcaíno

Una renuncia complicada
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¿Para qué tanto brinco, estando el
suelo tan parejo o por qué tanta
insistencia del Tribunal Electoral
del Poder Judicial en ratificar que
en Baja California, el gobernador
fue electo por dos años, cuando
todo el mundo sabe su resolución
sobre el tema?

¿A qué le temen los magistra-
dos, a que en su momento la Corte
falle favorablemente a la aproba-
ción del Congreso de Baja Cali-
fornia de que el período sea de
cinco años?

Hasta donde se sabe el tema
fue resuelto el pasado 29 de mayo,
cuando determinó que era extem-
poráneo el recurso.

Sin embargo, en julio (dos me-
ses después) vino la reforma por
parte del congreso del estado, me-
diante la que, diputados y ayun-
tamientos, determinaron la refor-
ma que establece que el período
será de cinco años.

Esa reforma no ha sido notifi-
cada por conflictos postelectora-
les, pero el próximo lunes se cie-
rra el año electoral en Baja Cali-

fornia y es cuando se podrá pu-
blicar la reforma realizada por el
Congreso local de que el gobierno
de Jaime Bonilla conste de cinco
años y no de dos como reafirma
el Tribunal Electoral.

Será entonces, ya publicada
la reforma, cuando los impugna-
dores podrán proceder ante la
Corte para intentar echarla abajo,
bajo el argumento de inconstitu-
cionalidad, si es que tienen de-
recho a ello.

De acuerdo con el constitucio-
nalista Amador Rodríguez Lozano
(futuro secretario de Gobierno),
lo referido por el Tribunal es en
cuanto a la legitimidad y validez
de la constancia de mayoría del
candidato ganador, Jaime Bonilla.
Por eso pidió recordando al clá-
sico: “no se hagan bolas.”

Por lo pronto, el tema sigue
en boga, aunque, finalmente,
los únicos que podrán definir si
el gobierno que asume Jaime
Bonilla será de dos o de cinco
años es la Corte y eso siempre
y cuando se le presente un re-

curso de inconstitucionalidad.
De todas formas, el primero de

noviembre se inicia la gestión de
Bonilla en Baja California, la pri-
mera ajena al Partido Acción Na-
cional, en los últimos 30 años,
cuando el partido blanquiazul
rompió la hegemonía del PRI en
esa parte de la península, racha
rota por el candidato de MORE-
NA el pasado mes de junio.

****

Un ejemplo de civilidad política
fue la visita del gobernador de
Guanajuato, Diego Sinhué
Rivero al Senado de la República,
para dialogar con el coordinador
de la mayoría de MORENA,
Ricardo Monreal.

Como se recuerda, el gobierno
de Guanajuato, al igual que el de
Tamaulipas y Veracruz, figuran
como propuestas de los senadores
de MORENA para la desaparición
de poderes por la aparente falta de
gobernabilidad.

Después de la reunión, en la

que participaron también los se-
nadores panistas Alejandra Rey-
noso y Mauricio Kuri, Monreal
aclaró que no hay motivación po-
lítica en contra de ningún gober-
nador de los tres que están pro-
puestos para la desaparición de
poderes en sus respectivos esta-
dos (Veracruz, Tamaulipas y
Guanajuato).

Monreal resaltó que la moti-
vación política deberá resolverse
con conciliación y diálogo.

****
Finalmente, afortunadamente, no
sucedieron grandes cosas en la
marcha del dos de octubre, aun-
que si hubo una docena de des-
calabrados, algunos vidrios rotos,
conatos de bronca, pero se superó
la prueba, aunque no se sabe que
fue lo que funcionó si el Presi-
dente le habló a “sus mamacitas
o abuelitos” de los “conservado-
res” embozados o si el cinturón
de paz impuesto por Claudia
Sheinbaum los relajó o si entra-
ron en conciencia.

¡No se hagan bolas!

Hasta donde se sabe 
el tema fue resuelto el
pasado 29 de mayo,

cuando determinó que
era extemporáneo el
recurso. Sin embargo,
en julio (dos meses
después) vino la

reforma por parte del
congreso del estado,
mediante la que,
diputados y

ayuntamientos,
determinaron la

reforma que establece
que el período será 
de cinco años.

Por Ramón 
Zurita Sahagún

ramonzurita44@hotmail.com

DE FRENTE Y DE PERFIL
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Pasa por verdaderos apuros la pre-
sidenta interina del partido Movi-
miento de Regeneración Nacional
(Morena), Yeidckol Polevnsky.

La dirigente apareció en la lista
de beneficiados a quienes el Servi-
cio de Administración Tributaria
(SAT) les condonó impuestos por
miles de millones de pesos.

Uno de los personajes favoreci-
dos fue la mencionada Yeidckol
Polevnsky pues tuvo una condo-
nación por más de 16 millones de
pesos, en los sexenios de Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto. 

Cabe señalar que anteayer, se
informó de una lista de empresas,
industrias, hoteles, bancos, medios
de comunicación, alcaldías, de-
pendencias públicas y personas fí-
sicas que obtuvieron perdones fis-
cales por 247 mil millones de
peos, entre 2007 y 2015.

Esa noticia de los personajes
privilegiados con el regalo de las
autoridades le cayó como bomba a
la dirigente morenista, pues en na-
da le favoreció para su lucha políti-
ca que la exhibiera como benefi-
ciada por sus adversarios políticos.

Como se sabe, Yeidckol Po-
levnsky se encuentra entre los cua-
tro aspirantes en busca de la presi-
dencia nacional de su partido, en
medio de una lucha interna parecida
a la que realizaban las tribus en el
ahora casi desaparecido Partido de
la Revolución Democrática (PRD).

Entre los morenistas que aspi-
ran a liderar ese organismo políti-
co se encuentran el diputado Ma-
rio Delgado, Bertha Luján, Ale-
jandro Rojas Díaz Durán y la pro-
pia presidenta interina Yeidckol
Polevnsky. 

Todos distinguidos militantes
perredistas que renunciaron para
irse a Morena.  A los morenistas
no les agradó saber que su diri-
gente es una empresaria que po-
co o nada le importó la condona-
ción millonaria de pesos que

quizás fue legal, pero no moral.
Esa cantidad de dinero bien pudo
servirle a un gobierno honesto
para atender la construcción de
escuelas, hospitales, etc.

Pero el interés por los benefi-
cios económicos personales pudo
más que la vocación política de
justicia. ¿No hay ningún remordi-
miento al saber que mientras le
condonan millones de pesos se
cancelaron atenciones en la lucha
contra la pobreza?

Así, pues, Yeidckol Polenvsky
recibió en mal momento la infor-
mación que forma parte de los per-
sonajes favorecidos con el no pa-
go de impuestos, en una sociedad
azotada por la desigualdad.

En los últimos días de noviem-
bre serán las elecciones en Morena
para cambiar a la dirigencia nacio-
nal, y no parece que la ahora presi-
dente interina continúe en el cargo.
Ya hay morenistas que empezaron
a exigir su renuncia, pues la consi-
deran moralmente reprobada.

NI SUDA NI SE ACONGOJA
¿A 51 años de aquella matanza
del 2 de octubre de 1968 dónde
se encuentra Luis Echeverría
Álvarez, el expresidente priista,

acusado de genocida?

Pues el exfuncionario se en-
cuentra en casa. Sin nada que le
preocupe, en espera de cumplir los
cien años de vida, pues hora debe
rondar por los 98.

Tocamos el tema del disco ra-
yado. La repetición de cada año.
Las marchas, protestas, recuerdos
amargos, etc., de aquella tarde en
que los militares y policías ataca-
ron a los asistentes a un mitin de
estudiantes en la Plaza de las Tres
Culturas, en Tlatelolco.

Mientras uno de los señalados
como autor intelectual de la masa-
cre, el exmandatario Echeverría,

se encuentra tranquilo, feliz de la
vida, pues sabe que no lo alcanza-
rá el brazo de la justicia. 

Cada año es lo mismo. Se pide
castigo para aquellos que perpe-
traron ese crimen de lesa humani-
dad, pero las voces que exigen
justicia no se escuchan. ¿Alguien
fue castigado por sus acciones
criminales contra la población en
aquella tarde de violencia?

La mano de la autoridad se en-
saño contra los dirigentes estu-
diantiles que fueron detenidos, tor-
turados y encarcelados. 

El tiempo pasó y los responsa-
bles de esa agresión sangrienta
que aún viven saben que no serán
llevados ante un juez para que res-
ponsan por sus atrocidades. En esa
condición se encuentra el sátrapa y
cínico Luis Echeverría Álvarez.

Puntos Suspensivos… El doc-
tor Oscar Lozano Carrillo tomó
posesión como nuevo rector de la
Unidad Azcapotzalco de la Uni-
versidad Autónoma Metropolitana
(UAM), para el periodo 2019-
2023. El nuevo funcionario plan-
teó en su plan de trabajo una ges-
tión incluyente, sin menoscabo de
los valores institucionales. 

Se pronunció por potenciar
las fortalezas que tiene la men-
cionada unidad, en la docencia,
investigación y difusión de la
cultura, todas ellas actividades
esenciales de la UAM… Debe
estar claro para las autoridades:
la opinión pública no quiere re-
presión contra los manifestan-
tes; lo que se exige es castigo
para los embozados que causan
daños en todo lo que encuentran
a su paso,  incluidas las agresio-
nes a la gente.

¿Quiénes son esos agitadores
que gozan de impunidad total? Por
cierto, el asunto de las manifesta-
ciones tiene tratarse a fondo para
evitar que se repitan actos de van-
dalismos y los empleados de las
instituciones públicas no cumplan
funciones de policías que no les
corresponden. 

Afortunadamente, en la mar-
cha del 2 de Octubre no se regis-
traron actos violentos como en
casos anteriores, pero fue una
osadía enviar a los oficinistas del
gobierno a enfrentar a las hordas
de embozados.

FELIZ FIN DE SEMANA.

aco2742@hotmail.com

PUNTO X PUNTO

Por Augusto
Corro

Yeidckol Polevnsky en apuros
Uno de los personajes

favorecidos fue la
mencionada Yeidckol
Polevnsky pues tuvo
una condonación por
más de 16 millones de
pesos, en los sexenios
de Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto. 

Los exquisitos del SAT...
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Renunció el ministro de la Supre-
ma Corte de Justicia Eduardo Me-
dina Mora Icaza.

En apariencia se trata de una
consecuencia de investigaciones
originadas en el extranjero, pero
las consecuencias de esta acción
se reflejarán sin duda en la vida
política nacional.

Por lo pronto, dicen los entera-
dos, se modifican los equilibrios
entre los poderes federales, donde
la Suprema Corte de Justicia ha si-
do prácticamente el único organis-
mo constitucional capaz de limitar
el poder del titular del Ejecutivo
Federal, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

Tal vez los dos asuntos en don-
de se ha apreciado más la capaci-
dad del máximo tribunal del país
de poner límites al primer manda-
tario son el tema de la austeridad,
en donde AMLO promovió refor-
mas legales para que ningún fun-
cionario público gane más que el
presidente de la República, y la
paralización de las obras en el ae-
ropuerto de Santa Lucía.

El mandatario calificó de exa-
gerados y ofensivos los ingresos y
las prestaciones de las que gozan
los ministros y algunos magistra-
dos del Poder Judicial e inclusive
reveló que algunos de ellos  llega-
ban a ganar mensualmente 600
mil pesos.

Es cifra fue desmentida por los
ministros de la Corte, quienes ope-
raron para hacer algunos ahorros
en su presupuesto, pero sin que se
conozcan recortes sustanciales en
sus percepciones. Lejos de ello,
dieron cabida a solicitudes de am-
paro de funcionarios de otros or-
ganismos públicos, principalmen-
te de organismos autónomos, que
no están de acuerdo con la rebaja a
sus percepciones.

El nuevo aeropuerto de Santa
Lucía es una de las grandes apues-
tas del gobierno de López Obrador,
que con esa obra trata de validar
sus afirmaciones acerca de derro-

ches y corrupción en torno al can-
celado Nuevo Aeropuerto Interna-
cional de México (NAIM) en Tex-
coco. Por lo mismo, cualquier ac-
ción que lo obstaculice, se conside-
ra una agresión del más alto nivel.

En menos de un año en el po-
der, el presidente López Obrador
ya ha podido colocar por lo me-
nos a dos incondicionales, Yas-
mín Esquivel Mossa y Juan Luis
González Alcántara Carrancá,
como ministros de la Suprema
Corte de Justicia.

Los relevos, se puede decir,
fueron en condiciones normales,
porque los anteriores ministros
cumplieron los periodos para los
que fueron elegidos. Con la salida
de Medina Mora es una circuns-
tancia conflictiva, pero se puede
dar por seguro que el primer man-

datario le aceptará la renuncia y
propondrá a un allegado para sus-
tituirlo, pues para eso tiene el res-
paldo de la amplia mayoría de su
partido, MORENA, para imponer-
lo, como sucedió en los dos casos
anteriores.

Adicionalmente, en el Congre-
so está en espera de ser aprobada
una reforma del Poder Judicial y
concretamente de la Suprema Cor-
te (SCJN), presentada por el coor-
dinador de los senadores de More-
na, Ricardo Monreal, para aumen-
tar el número de ministros. Se dice
que es el “caballo de Troya” para
que López Obrador pueda tener
también el control del Poder Judi-
cial l nombrar a los ministros que
se agreguen, con lo cual se rompe-
rían los actuales equilibrios.

Antes de que eso ocurra, con el
tercer ministro que podrá nombrar
a corto plazo, dicen los especialis-
tas, ya tiene posibilidades de por lo
menos crear mayor presión en los
asuntos de mayor trascendencia
que lleguen a la SCJN, pues para
llegar a un fallo válido se requiere

una mayoría calificada de ocho de
los once ministros que actualmente
integran ese máximo tribunal.

Fuera de cuestiones de equili-
brios entre los poderes, la renuncia
de Medina Mora tiene, lamenta-
blemente, un posible trasfondo de
corrupción que se ventila no sólo
dentro del país, sino que tiene re-
percusión internacional.

Oficialmente, fueron las autori-
dades de Gran Bretaña – en donde
Medina Mora fue embajador de
México – las que iniciaron las pes-
quisas por transferencias millona-
rias sospechosas que terminaron
en cuentas a nombre del ministro
renunciante. A esas denuncias se
sumaron otras revelaciones del
Departamento del Tesoro de los
Estados Unidos – donde también
fue representante diplomático de

México, acerca de otros cuantio-
sos depósitos de nombre de Medi-
na Mora que no corresponden a
sus ingresos declarados.

También es de recodar que Me-
dina Mora fue también secretario
de Seguridad Pública, Procurador
General de la República y titular
del Centro de Investigación y Se-
guridad Nacional (CISEN), cargos
que no son precisamente para ha-
cer amistades. En particular se re-
cuerda que estuvo vinculado en
los “videoescándalos” por las gra-
baciones que hizo el empresario
argentino Carlos Ahumada cuando
entregó dinero en efectivo a cola-
boradores de López Obrador.
Otros involucrados, como Rosario
Robles y el abogado Juan Collado,
ya están en la cárcel y el mencio-
nado Ahumada apenas libró una
demanda de extradición.

Otras versiones, más favora-
bles para el ex ministro de la Su-
prema Corte, hablan de que la re-
nuncia de Medina Mora podrían
responder a problemas personales.
Por ejemplo, se recuerda que a

principios del presente año murió
su esposa, Laura Pérez Vázquez.

De cualquier forma, quedan du-
das en torno a este caso, pues toda-
vía minutos antes de que se difun-
diera la noticia de la decisión de
Medina de Mora de dejar el cargo
se conoció su última sentencia.

La decisión del ahora ex minis-
tro consistió en ordenar que se
suspendieran las sanciones orde-
nadas por el Congreso de Nuevo
León en contra de su gobernador,
Jaime  “El Bronco” Rodríguez,
por la acusación de desvío de re-
cursos del erario para utilizarlos
en su campaña para la Presidencia
de la República. La renuncia del
ministro debe ser aceptada por el
presidente de la República y pos-
teriormente por el Senado.

Al respecto, trascendió que

ayer mismo el presidente de la Su-
prema Corte de Justicia, Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, visitó al
primer mandatario López Obra-
dor, para darle a conocer el caso.

LA REVOCACIÓN DE
MANDATO, A PETICIÓN
DEL “PUEBLO SABIO”.

Después de muchos ires y venires,
se empieza a despejar el camino
para aprobar la reforma constitu-
cional para la revocación de man-
dato, que es una de las promesas
presidenciales pendientes de cum-
plir. Eso sí, esta votación no será
de la forma ni en el momento en
que lo planeaba el presidente Ló-
pez Obrador.

La bancada de Morena en el Se-
nado cedió y aceptó que la fecha pa-
ra votar por la revocación de man-
dato presidencial no coincida con
las elecciones federales o locales.

Además, retiró la propuesta de
que el Ejecutivo pueda convocar a
esa votación y aceptó la exigencia
del Bloque Opositor (PAN-PRI-
PRD-MC)  de que la revocación

de mandato sea solicitada por los
ciudadanos.

Todavía el acuerdo no es total,
pues quedó pendiente de examen
la demanda del PRI para que la re-
vocación de mandato no incluya a
los gobernadores.

De acuerdo con el proyecto de
dictamen, será el Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) en responsable
de organizar la votación para las
consultas populares y la revoca-
ción de mandato. La revocación
ocurriría 90 días después de que se
emita la convocatoria.

La reforma al párrafo VII del
artículo 35 constitucional, que se
discutirá más tarde, plantea que la
revocación de mandato será con-
vocado por el INE “a petición de
los ciudadanos y ciudadanas, en
un número equivalente, al menos,
a tres por ciento de los inscritos en
la lista nominal de electores”, pero
a condición de que la solicitud la
respalden por lo menos 17 entida-
des federativas.

El dictamen establece tam-
bién que queda prohibido en los
procesos de revocación que las
autoridades federales o estatales
compren espacios de publicidad
para incidir en los procesos,
y,  en el caso de la revocación fe-
deral y estatales, queda prohibi-
da la difusión de publicidad gu-
bernamental salvo la que tenga
que ver con temas de salud, edu-
cativos y de protección civil.  

La revocación se podrá solici-
tar en una sola ocasión y durante
los tres primeros meses del cuarto
año del periodo constitucional. En
el artículo 84 se precisan las situa-
ciones en que se elegirá presidente
interino o sustituto y se establece
que el nuevo mandatario sólo asu-
mirá funciones hasta que el Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) haga la de-
claratoria de validez y rendirá pro-
testa ante el Congreso.

El líder de Movimiento Ciuda-
dano (MC), Dante Delgado, co-
mentó que es positivo que el presi-
dente Andrés Manuel López
Obrador haya declarado que el
Ejecutivo no intervendrá.

Muchas dudas en torno a la renuncia de Medina Mora

riverapaz@infinitummail.com

CLASE POLÍTICA

El mandatario calificó de exagerados y ofensivos los ingresos 
y las prestaciones de las que gozan los ministros y algunos
magistrados del Poder Judicial e inclusive reveló que algunos 
de ellos  llegaban a ganar mensualmente 600 mil pesos.

Por Miguel 
Ángel Rivera
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DE CINCO ESTRELLAS

Con la finalidad de dar a conocer
algunos detalles de Travel Ace,
se reunieron con agentes de via-
jes y prensa, Alfredo Fernández
Vega, CEO, Latin America at
Cover-More Group; Pablo Fer-
nández Bonilla, country mana-
ger de Universal Assistance; Li-
lia Álvaro, directora general en

México y Lourdes Croskey, di-
rectora comercial México, para
hablar de la nueva etapa que ini-
ciarán en nuestro país.

Es importante señalar que
Fernández Vega, con más de 25
años en la industria de seguros,
se desempeñó en cargos regio-
nales y globales trabajando para
las principales compañías de se-
guros y servicios financieros.

Su experiencia y conocimien-
tos de la cultura y prácticas co-
merciales en América Latina son
aporte valioso para la empresa.

Dentro de sus especialidades
destacan: planificación estratégica,
marketing, marketing directo, se-
guros, servicios financieros, mer-
cados internacionales, startups,
desarrollo de proyectos, desarrollo
de programas de lealtad CRM

(Customer Relationship Marke-
ting por sus siglas en inglés), re-
tención y captación de clientes. 

Alfredo Fernández Vega es
economista graduado en Boston
University, ha participado en
programas de Alta Dirección del
IAE Universidad Austral y Ke-
llogg Northwestern University.

En su oportunidad, el CEO
indicó: “Travel Ace tiene pre-
sencia en 36 países, ofrece 30
mil prestadores de servicios mé-
dicos, y 11 millones de asegu-
rados a nivel global”.

Cuenta con centros de asis-
tencia en el mundo: Toronto,
Shanghai, Kuala Lumpur, Bue-
nos Aires, Buthan y Sidney, y
asistencia 24 horas al día los sie-
te días de la semana.

La gran noticia es que la em-
presa de asistencia al viajero,
con 40 años de trayectoria en
Latinoamérica, empezará a ope-
rar bajo la marca Universal As-
sistance en el mercado mexica-
no, que es con la que opera en
Argentina, Chile, Colombia y
Uruguay.

De esta forma, la empresa
adquirida en marzo del año pa-
sado por Zurich Insurance
Group, reflejará en este cambio
de marca las propuestas de valor
en las que está trabajando: ser-
vicio, tecnología e innovación.

Por su parte, Pablo Fernán-
dez Bonilla aseguró: “Universal
Assistance, prestará particular
atención al servicio para el clien-
te final y sus aliados estratégicos. 

Estamos trabajando en opti-
mar tiempos de respuesta, agi-
lizar procesos, digitalizar puntos
de contacto con sus clientes (cus-
tomer journey) y fortalecer red
de prestadores a nivel global”.  

Además, explicó, prepara-
mos programa de charlas y ca-
pacitaciones para que nuestros
aliados estratégicos incentiven
el crecimiento mutuo, donde la
finalidad no sea sólo vender más
sino también aprender en con-
junto a ser mejores profesionales. 

Tenemos el ambicioso obje-
tivo de ser la empresa con el me-
jor servicio del mercado”.

Por lo que se refiere a la tec-
nología, es aliado vital para
acompañar a clientes por todo
el mundo. Digitalizar el servi-
cio a través de nuevas herra-
mientas como Tele-asistencias
y la mejor forma de brindar so-
luciones ágiles ante determina-
das situaciones. 

“Ahora cualquier usuario me-
xicano que esté viajando por el
mundo puede acceder a consulta
médica casi sin esperar por medio
de dispositivo móvil. Y al igual
que Tele-asistencias se brindarán
nuevas herramientas que pronto
darán mucho de qué hablar”.

De la innovación, Pablo, de-
talló que los productos contarán
con cualidades que se adapten
al mercado mexicano. 

La marca Universal Assis-
tance llega junto a nuevo catá-
logo de productos que prestan
mayor atención a coberturas co-
mo cancelación, extravío de
equipaje y otros servicios online,
muy importantes para el viajero
mexicano.

“Así, seguiremos agregando
cualidades que se crearán según
las necesidades de cada nicho o
que la empresa importará de
otros mercados del mundo. 

La idea, además, es introdu-
cir el concepto de percepción de
valor para quienes contratan co-
bertura de asistencia médica en
viajes y no la utilizaron. 

El objetivo de la innovación

es brindar soluciones para nece-
sidades que inclusive el usuario
aún no percibió”.

Por último, Lilia Álvaro,
aseguró: “la capacidad que tiene
Universal Assistance con el res-
paldo global que recibe de Cover
More Group y Zurich Insurance
Group, darán oportunidades úni-
cas, mayor solidez financiera y
permitirá expandir sus negocios
a nivel regional y mundial”.

Por ello, agregó, la empresa
está en proceso de fuertes in-
versiones que involucran in-
fraestructura, tecnología, bran-
ding y nuevas alianzas operati-
vas y comerciales.

����� Se acerca el otoño
y Air Canada, invita a viajar y
dar la bienvenida a Quebec, Ca-
nadá, distrito que ofrece gran va-
riedad de actividades, como el
Festival de Otoño, que empezó
en septiembre y concluirá el 14
de octubre, dando así el inicio
de la temporada del cambio de
hojas del año.

Del Aeropuerto de la Ciudad
de México la aerolínea de la hoja
de maple con Air Canada Rouge
y Air Canada Express, cuentan
con más de 200 flotillas, así po-
drás llegar en trayecto de siete
horas a Quebec.  

�����Con el objetivo de
complacer todas las necesidades
de los viajeros de negocios o pla-

cer, recientemente se inauguró el
hotel Ramada Plaza by
WyndhamVeracruz Boca del Río. 

La propiedad está equipada
con todas las comodidades para
que la estancia de los huéspedes
sea placentera. Dispone de cen-
tro de reuniones, y seis salones
con capacidad para atender de
12 a 500 personas. 

El hotel con 141 habitacio-
nes, les ofrece acceso gratuito a
internet inalámbrico de alta ve-
locidad, frigobares y confortables
camas nuevas para descanso re-
parador. Además dos restauran-
tes: Castelo Luar y bar Breogan
así como la cafetería Canela.

Ramada Plaza by Wyndham
Veracruz Boca del Río tiene ubi-
cación privilegiada, al estar cerca
de las playas, el World Trade
Center (WTC) y los centros co-
merciales más importantes de la
ciudad, como Plaza Las Améri-
cas y Andamar, los clubes de
golf La Villa Rica y Punta Tibu-
rón, así como  corporativos ban-
carios y empresariales.

La marca brinda a sus hués-
pedes los beneficios del premia-
do programa de lealtad
Wyndham Rewards, con más de
77 millones de miembros y la
posibilidad de obtener noches
gratis en miles de ubicaciones
en mundo.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

- Air Canada y sus filiales están listas para llevarte a Quebec y disfrutar de los atractivos que ofrece esa ciudad

- En Veracruz, abre sus puertas Ramada Plaza Boca del Río para recibir a vacacionistas y viajeros de negocios

- Travel Ace es ahora Universal Assistance con presencia 
en 36 países y 11 millones de asegurados a nivel global

Por Victoria
González Prado

Lourdes Croskey, Alfredo Fernández Vega, Lilia Álvaro y Pablo Fernández Bonilla.

La aerolínea te lleva a Quebec, Canadá.

El nuevo hotel en Boca del Río, Veracruz
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Todo Decidido.- Si Pitágoras no
falla, -y hasta hoy no ha pasado-,
Mario Delgado ganará la  presi-
dencia del Movimiento de Rege-
neración Nacional, Morena, en la
próxima elección que formal-
mente dirige Yeidckol Polevnsky
pero que la decisión unipersonal
de ya sabe quién, ya escogió.

Para tapar el ojo al macho, -a
tono con el lenguaje presidencial-
se aceptarán registros de tantos
cuantos candidatos crean que hay
democracia en Morena, pero ni
citarlos vale.

Cabezas de Serie.- Las  que
aparecen en este proceso próxi-
mo son además de la actual pre-
sidenta de Morena Yeidckol Po-

levnsky, otros dos pesos com-
pletos, el líder del Senado de la
república Ricardo Monreal,
apoyando a otro candidato, y el
líder de la Cámara Baja Mario
Delgado. Los dos tienen peso y
peso$ para influir e inclinar la
balanza en un momento.

Aparentemente los dos legis-
ladores tienen el visto bueno de
su líder máximo para participar
en el proceso de su partido, pero
seguramente uno tiene más apo-
yo que el otro. La incertidumbre
es quién de los dos es el consen-
tido. Esa misma interrogante se
plantea la propia Yeidckol pero
por lo que se ve en los medios,
Mario va en caballo de hacienda.

Este proceso es una prueba pa-
ra Morena dado que es el partido
del presidente de la república y
descubrirle irregularidades sería
mala señal para las elecciones lo-

cales que habrá en 14 entidades
del país en 2020. Todo mundo es-
tará pendiente, máxime que este
ejercicio comicial se tendrá que
resolver en lo que queda del año.

CFE…De Clase Rural.- La
Comisión Federal de Electrici-
dad, CFE, tiene la misma edad
que la nacionalización de la luz
eléctrica en tiempos del presiden-

te Adolfo López Mateos. Existía
sobre todo para atención del cen-
tro del país la Compañía de Luz y
Fuerza del Centro. Ambas empre-
sas tuvieron sus gremios sindica-
les, la primera el poderoso SU-
TERM y la segunda la del tam-
bién poderoso Sindicato Mexica-
no de Electricistas, SME.

En el calderonismo se decidió

extinguir la Compañía de Luz y
Fuera del Centro y su sindicato,
SME, dizque con la esperanza de
mejorar el servicio al público
usuario que somos todos los me-
xicanos, tengamos medidores de
tal o cual compañía.

Eso de mejorar el servicio es
un decir y por desgracia hay que
recurrir al pasado inmediato para
desengañarnos que no es así. Por
ejemplo antes para reportar la in-
terrupción del servicio había un
número telefónico y la reanuda-
ción del mismo duraba 24 horas
cuando más.

Hoy está el 071 que cuando
contestan prometen 10 horas má-
ximo para arreglar el desperfecto.
Han pasado 96 horas y nada.
¿Habrá necesidad de hablarle al
tundido Bartlett?.     

elefa44@gmail.com

ESPACIO ELECTORAL

Prueba para Morena

Por Eleazar 
Flores

Aparentemente los dos legisladores tienen el
visto bueno de su líder máximo para participar
en el proceso de su partido, pero seguramente

uno tiene más apoyo que el otro. La
incertidumbre es quién de los dos es el

consentido. Esa misma interrogante se plantea
la propia Yeidckol pero por lo que se ve en los
medios, Mario va en caballo de hacienda.

En el marco del mes de la sensi-
bilización sobre el Cáncer de
Mama, el director el IMSS,
Maestro Zoé Robledo, señaló
que en hospitales rurales y clíni-
cas del Instituto se realizan más
de 5.6 millones de exploraciones
al año para prevenir esta enfer-
medad. Gracias a la cobertura en
detección y tratamiento oportuno
para el riesgo de muerte por esta
enfermedad se redujo en 23 % en
los últimos 20 años en las dere-
chohabientes del Instituto. Ade-
más, la tasa de mortalidad ha dis-
minuido de 21.5 a 16.7 % entre
1998 y 2017, en comparación
con la población no derechoha-
biente donde se ha incrementado
entre 15.6 a 22.6 casos por cada
100 mil personas. Para reforzar
estas acciones, el Seguro Social
cuenta con 284 mastógrafos,
donde en promedio se realizan 18
estudios de mastografía diarios;
la cobertura nacional en mujeres

entre 40 y 49 años es de 10.1% y
tan sólo en Oaxaca es del 11.1%,
mientras que en las mujeres entre
50 y 69 años de edad es del 19.3
y en Oaxaca del 18.6 .Zoé Ro-
bledo, reconoció la labor de los
voluntarios de acción comuni-
taria, personal que sin recibir
pago alguno por su trabajo, pro-
mueve medidas preventivas y
de salud en las comunidades
más alejadas, todo esto, por el
bien de sus habitantes.

*****
El Instituto Nacional de Can-

cerología (INCan), la Unión In-
ternacional Contra el Cáncer
(UICC) y City Cancer Challenge
(C/Can) se unieron para realizar
una serie de actividades en favor
de intercambiar y aplicar estrate-
gias para mejorar la atención de
cáncer con base en modelos in-
ternacionales e innovadores. De
acuerdo con datos de la Organi-
zación Mundial de la Salud, uno
de cada 6 fallecimientos en el
mundo se le atribuye al cáncer.

En México, esta enfermedad es
la tercera causa de muerte y se
estima que, en 2018, se detecta-
ron 190,667 nuevos casos, que
provocaron 83,476 decesos en el
país (Globocan 2018).  El Institu-
to Nacional de Cancerología, co-
mo máxima autoridad en materia
de cáncer en el país, es el anfi-
trión del Foro Modelos de Finan-
ciamiento del Cáncer y  junto con
la Unión Internacional Contra el
Cáncer organiza para México y
Latinoamérica la Reunión Lide-
razgo en Acción, y colabora con
el gobierno de Guanajuato y la
Municipalidad de León, para in-
tegrar a ésta ciudad como centi-
nela del City Cancer Challenge.
En el Foro se analizarán solucio-
nes actuales que puedan aprove-
char nuevas fuentes de ingresos
que reduzcan las brechas en la fi-
nanciación para el pago del trata-
miento, el acceso equitativo y
universal, así como la cobertura
de los servicios para el cáncer;
ahí se darán cita especialistas mé-

dicos, directivos de centros de
cáncer, académicos, legisladores,
representantes del sector privado
y organizaciones de la sociedad
civil. La Dra. Laura Suchil, Jefa
del Departamento de Vinculación
Institucional del INCan,
expresó: “nos interesa aprender
de las experiencias internaciona-
les sobre los aspectos médicos,
técnicos y económicos que hayan
sido favorables para revertir las
muertes prematuras por cáncer”.
La reunión Liderazgo en Acción
es  para darle continuidad al im-
pulso y la energía creados en el
país en la Cumbre Mundial de Lí-
deres Contra el Cáncer 2017,
que se llevó a cabo en ese año
en la ciudad de México. de la
que el Instituto Nacional de
Cancerología también fue anfi-
trión. Con estas alianzas y este
evento, el INCan continúa con-
solidándose como el principal
líder en la lucha contra el cán-
cer, digno representante mexi-
cano, no sólo a nivel nacional

sino también en toda la región.
****

  Con el objetivo de ampliar el
acceso a servicios de salud de al-
ta calidad a las poblaciones con
alta marginación del país, Funda-
ción Grupo México informó que
“Dr. Vagón, El Tren de la Salud”,
tendrá un vagón quirófano donde
se realizarán cirugías ambulato-
rias de distintas especialidades.
Para una ruta inicial se contem-
pla realizar: exéresis de nevo,
exéresis de cicatrices, exéresis de
lipomas, plastia umbilical, plastia
inguinal, plastia de pared y ciru-
gías menores de mama.

Dr. Vagón, El Tren de la Sa-
lud; es una clínica ambulante fe-
rroviaria con 17 vagones, que
ofrece atención médica integral,
multidisciplinaria y gratuita, que
abarcan la prevención, diagnósti-
co y tratamiento de las principa-
les enfermedades que aquejan a
los mexicanos. Iniciará en Alta-
mira, Tamaulipas, con el que se
estima beneficiar a miles de me-
xicanos de todas las regiones del
país. En 5 años de operación, Dr.
Vagón ha visitado 203 comunida-
des, atendido a 319, 821 personas
y realizado 1, 261, 336 atencio-
nes médica.

elros05.2000.gmail.com

CÁPSULAS DE SALUD
- IMSS realiza más de 5 millones de detecciones para cáncer de mama
- León ciudad centinela del City Cancer Challenge
- Dr. Vagón “El Tren de la Salud”, tendrá quirófano para cirugías ambulatoriasPor Elsa 

Rodríguez Osorio
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El enemigo empieza a ser temible cuando
empieza a tener razón.

Jacinto de Benavente, 1866-1954; 
dramaturgo y crítico español.

Grupos académicos de la UNAM
apuntalan a 14 posibles candidatos a
la rectoría de la máxima casa de estu-
dios. Entre los nombres suena el ac-
tual rector, Enrique Graue, quien, de
lograrlo, se convertiría en el tercer
médico en ligar la reelección en los
últimos 22 años. 

También están directores de fa-
cultades como Angélica Cuéllar, de
Ciencias Políticas; Raúl Contreras
Bustamante, de Derecho, o Manuel
Martínez Justo, de Acatlán. Las pre-
ferencias académicas y estudiantiles
apuntalan también a directores de
institutos de investigación como Ana
Cecilia Noguez Garrido, de Física, o
al secretario general de la UNAM,
Leonardo Lomelí Vanegas.
PODEROSOS CABALLEROS:
En la disputa por el Sindicato Me-
xicano de Electricistas (SME) -cu-
yos bienes tienen un valor multimi-
llonario-, dos de las partes en con-
flicto se acusaron de corrupción y
malos manejos y de provocar el en-
frentamiento del viernes pasado
frente al local sindical. 

Martín Esparza, actual secretario
general, señaló que dará a conocer el
“negro historial” de Jorge Sánchez,
quien está al frente de una fracción
que pretende quitarle el control del
organismo gremial. 

En un video, Esparza mencionó
a Sánchez entre quienes estuvie-
ron detrás de los actos violentos
en Insurgentes 94. Sostuvo que,
desde algunas dependencias del
gobierno, la Cámara de Diputados
y hasta de Senadores se “alimen-
ta” a quienes pretenden ahora apo-
derarse del sindicato. 

*** Dos miembros de la junta de
gobierno del B de M -integrada por
el gobernador Alejandro Díaz de
León Carrillo y los subgobernadores
Javier Eduardo Guzmán Calafell,
Irene Espinosa Castellano, Gerardo
Esquivel Hernández y Jonathan
Heath Constable-, votaron por dismi-
nuir la tasa en medio punto, a un ni-
vel de 7.50 por ciento. 

El nombre de quienes se manifes-

taron en ese sentido será conocido en
dos semanas, cuando el banco cen-
tral publique la minuta de la reunión
de este jueves. 

*** Fomento Económico Mexi-
cano anunció recientemente la adqui-
sición de una participación minorita-
ria del proveedor de servicios de ali-
mentos de autoservicio para restau-
rantes y comercios pequeños, Jetro
Restaurant Depot, basado en Estados
Unidos. S&P considera que la opera-
ción no afecta sus indicadores credi-
ticios. JRD actualmente opera más
de 130 tiendas en Estados Unidos a
través de dos formatos de tienda: Je-
tro Cash and Carry y Restaurant De-
pot, con ingresos de alrededor de
10,000 millones de dólares en 2018. 

*** PAYPAL, bajo la dirección
en México Blas Caraballo, dejará de
almacenar saldo en las cuentas, así
todas las transferencias se enviarán
directo al banco, para cumplir con la
Ley Fintech. 

Esta es la estrategia que se sigue
para acercarse a esta tecnología que
impulsará las ventas a través de su
sistema de pagos internacional. 

*** México es el tercer mayor
productor de alimentos procesados
en América y se estima que el país
alcance una comercialización a nivel
mundial de más de 35 mil millones
de dólares. 

En Food Tech Summit & Expo,
el principal foco de innovación en
aditivos para la industria de alimen-
tos y bebidas, se presentaron innova-
ciones y sabores que moverán al sec-
tor el próximo año. 

Etadar by Deiman, abanderada
por José Medina Flores, es la em-
presa que impulsa la creación de
productos enfocados en innovar y
mostrar nuevas sensaciones gusta-
tivas. Un ejemplo es su colección
Mystery Flavor, que reproduce sa-
bores de todo el mundo, pero sin

decir cuáles son para sorprender a
quienes los prueban. 

Gracias a estos sabores, es posi-
ble tener experiencias con sabores
que no están disponibles en el merca-
do y estarán en el gusto de los mexi-
canos el próximo año. 

Cabe mencionar que sin los aditi-
vos sería imposible tener una alimen-
tación tal y como se tiene hoy en día. 

*** GINgroup, que dirige Raúl
Beyruti Sánchez, inició actividades
en España de la mano de la Cámara
de Comercio de Madrid que preside
Ángel Asensio. El objetivo en Espa-
ña es llegar a gestionar 75,000 em-
pleos en cinco años y facturar 700
millones de euros al año, para con-
vertirse en la mejor empresa de ta-

lento humano del mundo. 
Y es que los planes de GINgroup

en Europa son, después de España,
llegar a Alemania Francia e Italia. Es
una magnífica noticia que la primera
compañía en gestión de talento hu-
mano en América Latina, que admi-
nistra 195,000 empleados de 4,500
clientes, se apoye en el Club Cámara
Madrid para expandirse en España,
dijo Asensio. 

Por su parte Beyruti Sánchez de-
talló a empresarios madrileños, reu-
nidos en el Palacio de Santoña de la
Cámara de Comercio de Madrid, su
innovador modelo de administración
integral de talento humano.
RESPONSABILIDAD SOCIAL
CORPORATIVA: Con el objetivo
de fortalecer la investigación científi-
ca e impulsar la educación médica
continua en México, en marzo de
2004 se creó el Instituto Científico
Pfizer (ICP), entidad sin fines de lu-
cro que, desde hace 15 años, se ha
convertido en un importante aliado
de las instituciones académicas del
país. 

Por ello y, con la finalidad de pro-
mover el interés por la ciencia en las

nuevas generaciones en beneficio de
la sociedad, así como estimular la
creatividad y el interés de los investi-
gadores mexicanos que requieren
apoyo para llevar a cabo trabajos
científicos que respondan a necesida-
des de la población, desde su funda-
ción el ICP ha invertido importantes
recursos tanto económicos como de
talento interno de quienes conforman
el Instituto a través de sus 4 progra-
mas estratégicos: Fondos de Investi-
gación. Iniciativa dirigida a investi-
gadores mexicanos por medio de la
cuál Pfizer otorga recursos económi-
cos para que lleven a cabo sus inves-
tigaciones. 

Hasta ahora, se han apoyado 45
relevantes proyectos en áreas priori-

tarias de la salud como: ateroesclero-
sis, tuberculosis, cáncer, infección
por VIH, diabetes y obesidad, entre
otras. Verano de la Investigación
Científica. 

Se trata de un exitoso programa
de la Academia Mexicana de Cien-
cias (AMC) que ha permitido a las
futuras generaciones adquirir mayo-
res habilidades para fortalecer el de-
sarrollo científico de México en las
principales instituciones de investi-
gación a nivel nacional. 

Bajo este esquema, el ICP ha
apoyado a más de 400 estudiantes,
favoreciendo la integración de nue-
vos talentos al quehacer científico.
Estancias Cortas en el Extranjero.
Fue creado para apoyar a médicos
mexicanos en la generación y obten-
ción de conocimientos de frontera.
Este programa ha permitido que 120
especialistas, en diferentes áreas te-
rapéuticas, aprendan de líderes de
opinión en instituciones de otros paí-
ses y que, a su regreso a México,
apliquen las técnicas y conocimien-
tos en su práctica clínica. 

Reconocimiento a la Excelencia
Académica en Medicina. Tiene por

fin galardonar a los estudiantes que
obtuvieron el mejor desempeño y/o
promedio académico en las principa-
les Escuelas y Facultades de Medici-
na de todo el país. 

A la fecha, más de 700 estudian-
tes de Medicina han recibido esta
distinción, siendo Pfizer la única
compañía que apoya este tipo de ini-
ciativas que promueven la excelencia
en la formación médica en beneficio
de los pacientes. 

Durante la ceremonia del 15 Ani-
versario del ICP, Rodrigo Puga, Pre-
sidente y Director General de Pfizer
México, comentó que “Celebrar los
15 años de trayectoria del Instituto
Científico Pfizer nos llena de una
profunda satisfacción y orgullo, ya
que durante este tiempo hemos podi-
do reconocer el ingenio de investiga-
dores y estudiantes mexicanos que
luchan todos los días para promover
la investigación científica en el país
con el noble propósito de mejorar la
calidad de vida de las personas”. 

*** Grupo México Transportes,
que encabeza Germán Larrea, emiti-
rá hoy en la BMV un total de mil 725
millones de pesos en certificados
bursátiles, entre otras cosas para refi-
nanciar pasivos. Es la única empresa
que reconoció pérdidas por la cance-
lación de obras del fallido nuevo ae-
ropuerto al informar que presentó
una baja de 141 millones de pesos en
los resultados de asociada. 

Para el 11 de octubre la emisión
de certificados estará a cargo
del  Grupo Palacio de Hierro (GPH),
de Alberto Bailléres, con dos emisio-
nes por 5 mil millones. Lo hace des-
pués de que la BMV le notificó que
no cumplía los requisitos de mante-
nimiento de la inscripción y que de-
bía corregir la situación. 

Por escrito, la empresa informó a
la BMV el 28 de agosto que “desea
mantener su inscripción en el merca-
do accionario mexicano” y que mo-
nitorea constantemente el “mercado
en busca de oportunidades de finan-
ciamiento que permitan incrementar
la bursatilidad de sus acciones”.

Escúchame de lunes a viernes, de
21 a 22 horas, en “Víctor Sánchez
Baños en MVS”

MVSnoticias.com 
poderydinero.mx 

vsb@poderydinero.mx 
@vsanchezbanos

PODER Y DINERO

Por Víctor 
Sánchez Baños

La guerra secreta por la UNAM
- Morena quiere controlar universidades  - Catedráticos quedarían desplazados 

En la disputa por el SME -cuyos bienes tienen un valor multimillonario-,
dos de las partes en conflicto se acusaron de corrupción y malos
manejos y de provocar el enfrentamiento del viernes pasado frente 
al local sindical. Martín Esparza, actual secretario general, señaló 

que dará a conocer el “negro historial” de Jorge Sánchez.
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El Paquete Económico para el 2020, más
allá del cálculo correcto de impuestos se en-
foca en el cumplimiento de obligaciones,
por lo que el próximo año podría presentar-
se un aumento importante en multas por no
presentar en tiempo y forma el pago provi-
sional, como ha venido ocurriendo este año.

Yamilee Dávalos Rosillo, gerente de
Facturador Contable en Facturador.com,
destaca la importancia de facturar correcta-
mente y seguir los lineamientos estableci-
dos por el Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT).

La recomendación que ofrece es que los
contribuyentes se acerquen a sus asesores y
contadores expertos en estos temas, y realicen
las mejores prácticas desde el tema de la fac-
turación y el correcto uso del catálogo de emi-
sión de CFDI, hasta el pago del impuesto.

“Vemos como un hecho que un porcen-
taje alto de negocios, tanto de personas físi-
cas como morales, caen en varias irregulari-
dades creando bolas de nieve con actualiza-
ciones, recargos y multas que van más allá
de la solvencia económica que puedan tener
dejando a la expectativa que la autoridad
pueda ejercer sus facultades de comproba-
ción hasta por 10 años”, comentó.

Como se recordará, el pasado 8 de sep-
tiembre se dio a conocer el Paquete Econó-
mico para el ejercicio 2020 que, si bien es
cierto que no refleja un incremento en im-
puestos para nuevos gravámenes o tasas, es-
tima una recaudación mayor del 2.0% res-
pecto a este año, que de acuerdo a la exper-
ta, se propone lograr a través de medidas
más severas para el cumplimiento de la le-
gislación fiscal.

Así, se tiene contemplada una propuesta
para que las operaciones inexistentes, más
allá de implicar defraudación fiscal, agregó,
se consideren como crimen organizado, lo
cual daría como resultado una acción penal
mucho más fuerte a este delito.

Por otro lado, se planea que las platafor-
mas digitales sean las responsables de la re-
tención de gravámenes, sobre todo hablando
del Impuesto al Valor Agregado (IVA), el cuál
siempre es pagado por el consumidor final.

“Esta medida se traduce en que el presta-
dor de servicios sólo se verá afectado si no
presenta su declaración de pago provisional
o bimestral, según corresponda, y simple-
mente tendrá que considerar la retención co-
rrespondiente”, aclaró.

Adicional al tema de la facturación elec-
trónica, los comprobantes fiscales digitales
por internet (CFDI) han sido una herramienta

muy valiosa para la autoridad, ya con ella tie-
ne control del momento del pago y la forma
para hacer más efectiva su recaudación en es-
pecial, nuevamente, para efectos del IVA. 

En otro tema, le comento que Atelier-Es-
tudio Playa Mujeres, el nuevo “All Suites
Resort” de lujo, de la cadena hotelera mexi-
cana Atelier de Hoteles anunció que en sus
espectaculares espacios se presentarán una
serie de actividades culturales multidiscipli-
narias que forman parte del reconocido Fes-
tival Cultural Artober.

“Para Atelier-Estudio Playa Mujeres es
todo un gusto ser patrocinador de un festival
cultural de la importancia de Artober. Como
cadena hotelera tenemos un compromiso
con el arte contemporáneo mexicano por lo
que resulta de nuestro interés sumar nuestra
pasión y esfuerzo en actividades que impul-
sen la cultura”, mencionó Oliver Reinhart,
CEO de Atelier de Hoteles.

“Artober es un movimiento de arte que
convoca al turismo y comercio de alto nivel a

disfrutar tanto de eventos culturales de talla
internacional, así como, de la belleza natural
del principal destino turístico de México. 

Para nosotros es un honor contar con el
apoyo de Atelier-Estudio Playa Mujeres pa-
ra presentar una cartelera cultural colmada
de propuestas innovadoras internacionales,
nacionales y locales”, mencionó Victoria
García García, Directora del Festival Inter-
nacional de Música de Cancún y organiza-
dora de Artober.

Durante todo el mes, en Atelier-Estudio
Playa Mujeres se presentarán actividades
entre las que se encuentran el coctel de
inauguración, happenings, danza, muestra
fotográfica, narrativa, flashmobs, concierto
del ArpaFest, talleres de gráfica, espectácu-
lo de tango y la presentación de Recoveco
New Mexican Folk, entre otros.

Por otra parte, le informo que la corrup-
ción en México en el sector agua es preocu-
pante. Su existencia favorece la sobreexplo-
tación y contaminación del líquido; afecta a
los ecosistemas y a la población; y evita que
se garantice el derecho humano a un medio

ambiente sano, a la salud y el acceso al agua
potable y saneamiento.

En el estudio «Corrupción en el Sector
Agua en México. ¿Quién es responsable de la
crisis?» de Ethos Laboratorio Políticas Pú-
blicas, los investigadores Rodrigo Bolaños,
Dalia Toledo y Cuauhtémoc Osorno, revelan
cómo se da la corrupción en el manejo del
agua en México y quiénes están involucrados.

El estudio explora seis áreas de riesgo
de corrupción: el otorgamiento de los per-
misos para poder extraer y hacer uso de las
aguas de la nación (concesiones); la regula-
ción de las aguas de desecho; el funciona-
miento de los organismos encargados de lle-
var agua a cada hogar (organismos operado-
res); los factores detrás del robo de agua (to-
mas clandestinas); las obras hidráulicas y la
generación y publicación de datos.

El estudio de Ethos revela que entre abril
de 2015 y diciembre de 2018 se otorgaron al
menos 77 concesiones en cuerpos sobreex-
plotados y estas, en su mayoría, fueron para

usos diferentes al consumo humano. Dichas
concesiones se otorgan con información
inadecuada (incompleta, inoportuna e inco-
rrecta), sin seguir los procedimientos debi-
dos y sin la visión de garantizar la sustenta-
bilidad de los recursos hídricos.

Tres de cada cinco cuerpos de agua su-
perficial en México tienen algún grado de in-
cumplimiento en los parámetros para medir
su calidad. En aguas subterráneas, son uno de
cada dos. Incluso, el INEGI estima que los
costos por el daño ambiental ocasionados por
la contaminación son de 41.5 mil mdp.

Existen diversas causas de la corrupción
en este aspecto. La falta de supervisión es
una de las principales. A pesar de eso, tanto
la Conagua como la Procuraduría Federal
de Protección al Ambiente (Profepa) han
sufrido recortes en su presupuesto a poco
más de la mitad, 53 y 55 por ciento, respec-
tivamente, entre 2012 y 2019. Además, la
Conagua sólo cuenta con 149 inspectores
para revisar más de 500 mil títulos.

A pesar de que la inspección si se lleva a
cabo, se encontró que las industrias sobor-

nan a los inspectores hasta con el 20 por
ciento del valor de la “multa evitada”.

La corrupción en los organismos opera-
dores de agua tiene consecuencias directas en
el bienestar de las personas, ya que son ellos
los que se encargan de proveer el líquido a la
población.  Existen alrededor de 2,688 a ni-
vel municipal, intermunicipal o estatal. No
obstante, debido a su mala gestión, actual-
mente 3 de cada 10 hogares no cuentan con
agua diariamente y 3 de 4 personas considera
que el agua no es sana para beberse.

Según el INEGI, 7 de cada 100 personas
reportan corrupción en los servicios munici-
pales como la solicitud de pipas de agua.
Entre los negocios, 70 de cada mil han sido
víctimas cuando solicitan estudios de facti-
bilidad de agua y drenaje. Esto es causado
por la falta de una normatividad clara, con-
trapesos débiles y la poca transparencia en
su gestión.

LA OPACIDAD ES GENERALIZADA
EN LOS ORGANISMOS OPERADORES. 

El principal programa para poder conocer
su desempeño es de afiliación voluntaria
(PIGOO). En él sólo participan 7.4 por cien-
to de los organismos operadores, y en pro-
medio entregan sólo 13 de los 29 indicado-
res existentes.

El estudio de Ethos Laboratorio de Polí-
ticas Públicas indica que la existencia de
pozos clandestinos es sumamente grave. De
2012 a 2018, la Conagua encontró 2,280. A
ello se suma la incertidumbre sobre cuánta
agua se extrae de éstos ya que la mayoría se
localizan en áreas sobreexplotadas.

Junto con los pozos clandestinos, se da
también el fenómeno del contrabando que
ocurre cuando funcionarios conectan nue-
vos usuarios a la red pública sin que cum-
plan con los trámites o extraen agua de la
red para venderla a través de pipas.

El quinto eslabón de la cadena de corrup-
ción son las obras hidráulicas que se realizan
para que el agua pueda ser captada, almacena-
da y utilizada para diferentes fines. General-
mente estas son de gran envergadura o com-
plejidad, con cuantiosos recursos; dichos fac-
tores que hacen difícil su vigilancia y control
por lo que son susceptibles a la corrupción.

La corrupción encuentra lugar en deci-
siones en todo el proceso que derivan en in-
crementos en costos, demoras y entrega de
proyectos de mala calidad; empero, lo ante-
rior será motivo de posterior análisis en otra
entrega de HORA 14.

mauricioconde50@outlook.com
Twitter:  @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Comienza el Festival Cultural 
Internacional “Artober” en Cancún

Adicional al tema de la facturación electrónica, los 
comprobantes fiscales digitales por internet (CFDI) han sido una

herramienta muy valiosa para la autoridad, ya con ella tiene
control del momento del pago y la forma para hacer más efectiva
su recaudación en especial, nuevamente, para efectos del IVA. 
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Sentirás mucha atracción por todo lo relacionado con el
arte y también puede que con la espiritualidad.

Inspiras confianza a los demás, y al mismo tiempo recibes
influencias de ellos.

Puede que acabes siendo el portavoz de personas que no
son capaces de comunicar por sí mismas sus necesidades.

Aumentará tu capacidad para percibir cosas que antes se
pasaban desapercibidas en tu vida.

Tu vida pasará por cambios importantes que harán que
busques una nueva vida o sistema de creencias.

Una de las facetas que deberás revisar será el sentimiento
que tienes de ti mismo.

Tu personalidad independiente, originalidad, intuición y
tu imaginación harán que sobresalgas en las reuniones.

En el terreno profesional será de ayuda tu capacidad de
liderazgo. Disfrutarás de mucha creatividad.

Sufrirás una lucha interna entre tu mente y tus emociones
hoy. Por otro lado, tu pasión estará muy encendida.

Será un día perfecto para realizar viajes y contactos con
personas que se encuentran lejos.

En el terreno laboral tendrás momentos favorables. Pero
debes evitar perder el tiempo.

Tu energía será enorme, pero si no la gastas, puede
ocasionarte problemas físicos: dolores de cabeza

TIP ASTRAL

VASO CON AGUA. Si al dormir po-
nes un vaso transparente con agua jun-
to a tu cabecera, absorberá las malas
vibras. Cada mañana tienes que tirar
el agua en una coladera.

Haz ejercicio. Tu cuerpo está constantemente quemando
calorías, aunque esté en reposo. Pero aun en momentos
de descanso, la tasa metabólica es más alta en las per-
sonas con más masa muscular. Los ejercicios con pesas,
que aumentan la masa muscular, son especialmente
efectivos. 

Bebe agua. El cuerpo necesita agua para quemar

calorías. Si estás deshidratada (o), tu metabolismo se
hace más lento. Trata de beber varios vasos de agua
al día. 

Comidas pequeñas. En vez de comidas abundantes
y espaciadas, ingiere comidas pequeñas varias veces al
día. Pero asegúrate de no ingerir menos de 1,200 calorías
al día, o se haría más lenta tu tasa metabólica 

Sazona tus comidas con ingredientes picantes. Una
cucharada de chile picante rojo o verde triturado, por
ejemplo, acelera temporalmente tu tasa metabólica. 

Proteínas. Tu cuerpo quema más calorías cuando hace
la digestión de proteínas que cuando digiere grasas o car-
bohidratos. Come alimentos ricos en proteína (carne de
res magra, pescado, pavo, pechuga de pollo, tofu, nueces,
frijoles, huevos, productos lácteos bajos en grasa).

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, 
hogar y belleza, 

envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx 
y al día siguiente publicaremos 

las respuestas.

Si deseas acelerar el metabolismo
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1917.- Nace la cantautora y pintora chilena Violeta Parra,
considerada la más importante folclorista de su país. Sus
obras están marcadas por un profundo contenido humano.
Muere el 5 de febrero de 1967.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico

divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las

purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?

3

1

2

4

5

6
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Por Arturo Arellano 

“Joker” es la nueva entrega en
lo que se refiere a cintas de DC
Comics, aunque algo hay que
subrayar, desde el principio la
producción dejó claro que no se

trata de una historia fiel a los có-
mics, ni siquiera basada en ellos,
pues su interés es generar una
nueva serie de películas con vida
propia, en este caso, claro está,
sí inspirada en uno de los villa-
nos más icónicos de todo el

mundo de superhéroes, se trate
de la empresa de que se trate. 

Joker o el Guasón como se
ha conocido en Latinoamérica,
es sin duda, uno de los antagó-
nicos más amados por los fans,
que ahora se enfrentarán a la ver-
sión del personaje en la piel de
Joaquín Phoenix, cuya cinta lle-
ga a las salas de cine el día de
hoy, en medio de polémica y
opiniones divididas. 

GANADORA DEL
LEÓN DE ORO EN VENECIA

Lo que es innegable es que la
elección de Phoenix para el per-
sonaje, no fue del desagrado de
casi nadie, y decimos “casi”,
porque siempre existen opinio-
nes de todo tipo, pero al menos
para la crítica especializada, el
actor ha llevado al personaje a
otras latitudes. 

Tan es así que la cinta diri-
gida por Todd Phillips, ha sido
coronada como la Mejor Pelícu-
la de la Muestra 2019, pues re-

fieren que la cinta, que narra el
descenso a la locura del archie-
nemigo de Batman está muy le-
jos de las actuales claves del cine
de superhéroes, de modo que
además ha conquistado el León
de Oro de la edición número 76
del Festival de Venecia.

Se dice que el reconocimien-
to le fue entregado entre otras
críticas porque ‘Joker’ se presen-
ta como una impugnación contra
un Hollywood entregado al in-
fantilismo en la ultima década. 

Pues en este caso la cinta pro-
ducida por Warner Bros, es un
escaparate brutal para la que de-
finen como una animalística in-
terpretación de Joaquín Phoenix,
quien desde el interior de la in-
dustria, intenta recuperar el po-
tencial subversivo del Nuevo Ho-
llywood de la década de 1970.

LA ACTUACIÓN DE
PHOENIX DIVIDE OPINIONES

Al estreno de la cinta en diferen-
tes festivales, algunos críticos

privilegiados que ya han podido
ver el trabajo de Phoenix, refie-
ren a opiniones distintas, por un
lado los que aclaman su trabajo
por encima incluso de todos sus
antecesores, hasta quienes ven
en la película un peligro, pues
en medio de la ola de violencia
que viene arrastrando Estados
Unidos entre jóvenes que prota-
gonizan tiroteos en sus escuelas,
no creen pertinente que se idea-
lice a un villano como Joker.

“Dejando de lado la inter-
pretación de Jared Leto como
El Joker en anteriores produc-
ciones, la vara estaba muy alta
en cuanto al trabajo realizado
alrededor de este personaje en
el cine, particularmente Jack
Nicholson y Heath Ledger ha-
bían agotado casi en absoluto
las posibilidades del payaso de
Ciudad Gótica en cada una de
sus películas, no obstante, Joa-
quín Phoenix se deshace con
talento y desfachatez, -como
un personaje de estas caracte-
rísticas requiere-, de todo lo
visto antes y logra un trabajo
descomunal tanto en lo físico
como en lo psicológico”, se
puede leer de algún critico es-
pecializado, ferviente ante el
trabajo de Phoenix.

Por otro lado algunos fami-
liares y sobrevivientes del aten-

tado perpetrado por James Hol-
mes durante el estreno de Bat-
man hace algunos años  -que de-
jo como saldo 12 personas muer-
tas y 70 heridos-, pidieron a War-
ner Bros. mediante una carta que
done a grupos que ayuden a las
víctimas de la violencia armada. 

“La carta dirigida a Warner
no busca detener el lanzamiento
de la película ni reunir a los crí-
ticos de armas para boicotearla,
pedimos que usen su influencia
en el Congreso para presionar
activamente por la reforma ar-
mamentista”.

VA EN SERIO, PROYECTARÁN JOKER
EN LA CINETECA NACIONAL

El estreno oficial de la cinta es
hoy en todas las salas de cine co-
mercial, no obstante, la Cineteca
Nacional de la Ciudad de Mé-
xico anunció a través de sus re-
des sociales que el filme también
será proyectado en sus salas, úni-
camente del viernes 4 de octubre
al jueves 10 de octubre, sin des-
cartar la posibilidad de que se
prolongue este periodo, según
responda la gente. 

Se contará con tres horarios
distintos: a las 15:00, 18:00 y
21:00 horas. Y los boletos se
pueden adquirir a través de la
página web de la Cineteca Na-
cional y en taquillas.

¿Joaquín Phoenix hará
historia con “El Joker”?

Uno de los estrenos más esperados del año

***En medio de polémica y opiniones divididas, 
la cinta se estrena hoy en salas de cine. 

Este es el nuevo rostro del villano más temido de Ciudad Gótica, ahora en la piel del extraordinario actor Joaquín Phoenix

Tras llevarse el León de Oro en el festival de Venecia, se
habla de que sería una de las principales candidatas a los
premios “Óscar”.

Joaquín Phoenix comparte créditos en esta película con un
reparto de primer nivel, entre ellos el Señor Robert de Niro

Joaquín Phoenix se deshace con talento y desfachatez, -como
un personaje de estas características requiere-, de todo lo
visto antes y logra un trabajo descomunal tanto en lo físico
como en lo psicológico.
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POR GLORIA CARPIO

A casi una semana de que fa-
lleció José José, tal parece que
no puede descansar en paz,
pues a pesar de que la reconci-
liación entre sus hijos José Joel,
Marysol y Sarita Sosa, el es-
cándalo sigue aumentando, pe-
ro bueno, vayamos por partes.

Tanto se ha hablado de los
homenajes que se le harán en
México a “El Príncipe de la
Canción” que se han mencio-
nado el Palacio de Bellas Artes
y el Auditorio Nacional, pero
lo más seguro es que sea en el
Palacio de Bellas Artes y en el
Zócalo capitalino.

Lo anterior, fue porque el
presidente de la Comisión de
Cultura en la Cámara de Dipu-
tados, Sergio Mayer, informó
que el homenaje póstumo al
cantante José José, podría lle-
varse a cabo en el Zócalo de la
Ciudad de México.

Sergio Mayer dijo a “Ven-
taneando” que José José se me-
rece un homenaje en esa mag-
nitud, debido a que su público
lo adora, lo admira y lo quiere.

Respecto a las fechas, el
ahora diputado dijo que todo
depende del día en el que llegue
el cuerpo de José José, pues in-
dicó que seguramente sus restos
llegarán entre el domingo y lu-
nes próximo y aclaró que el te-
ma de Bellas Artes depende de
la Secretaría de Cultura.

Apuntó que el Gobierno de
Ciudad de México también está

involucrado y que el evento sea
más que un karaoke. Y dejó en
claro que primero se debe con-
tar con la autorización de la fa-
milia del fallecido cantante para
poder realizar cualquier evento
a nombre de José José.

REVELAN QUE SERGIO
MAYER COBRABA REGALÍAS
DE JOSÉ JOSÉ; EL AHORA
DIPUTADO CONTESTA: “NO

TENGO INTERÉS EN
RESPONDER ESE TIPO DE

COSAS”
*** El periodista Javier Ce-
riani explicó que “El Príncipe
de la Canción” tenía regalías
de intérprete, de las cuales co-
braba tan sólo en Youtube de
10 mil a 15 mil dólares, (apro-
ximadamente 200 mil a 300
mil pesos)

Ahora el nuevo escándalo que
se desata tras la muerte de José
José, envuelve al actor y presi-
dente de la Comisión de Cultura
en la Cámara de Diputados, Ser-
gio Mayer y Monique (hermana
de Sarita Sosa), quien en su mo-
mento fue mánager del intér-
prete de “El Triste” y que es hija
del primer matrimonio de Sara
Salazar, viuda de José José.

Resulta que el periodista
Gustavo Adolfo Infante reveló
en su programa “De Primera
Mano”, información sobre las
regalías del cantante José José.

El periodista Javier Ceriani
dijo que las regalías que obtiene
José José por sus canciones en

redes sociales eran cobradas por
el ahora diputado federal Sergio
Mayer y  Monique hermana de
Sarita Sosa, que fue en algún
momento su representante.

Javier Ceriani explicó que
José José tenía regalías de in-
térprete, de las cuales cobraba
tan sólo en YouTube de 10 mil
a 15 mil dólares (aproximada-
mente 200 mil a 300 mil pesos).

Sin embargo, este dinero no
lo habría recibido él. De acuerdo
con el entrevistado, en una reu-
nión con amigos, cuando pasaba
problemas económicos fuertes,
les dijo: “¡Ayúdenme! Me dicen
que en las redes sociales se gana
dinero y yo sólo gano 300 o 400
dólares (6 mil u 8 mil pesos) y
dónde está la plata”.

Y bueno, esta noticia no es
de ahora, ya que en el 2015 sur-
gió dicho rumor. De acuerdo
con el programa “Ventanean-
do”, esta supuesta estafa pro-
vocó la separación entre Sara
Salazar y José José hace tres
años y es que las ganancias eras
de millones dólares.

El periodista Javier Ceriani
comentó que Sarita tiene miedo
de venir a México y dijo que si
lo hacía sería acompañada de
elementos de seguridad. Tam-
bién señaló que “a mí me consta
que José José estaba súper an-
gustiado y preocupado por sus
ganancias en YouTube, porque
estaba necesitado de dinero”.

Gustavo Adolfo Infante re-
veló también que él intentó con-
tactar a Sergio Mayer para pre-

guntarle directamente qué había
sucedido y que éste le respondió
“No me interesa aclarar nada.
No tiene sentido. Estoy ocupado
con otras cosas”, le respondió.

“Es importante que se sepa
todo lo que pasó. Porque es in-
justo que este hombre no haya
tenido el dinero que se merecía
para morir dignamente. Murió
solo”, puntualizó Javier Ceriani.

Gustavo Adolfo Infante
también aclaró que no se sabe
si Sergio Mayer pagaba a al-
guien ese dinero o qué hacía,
pues en teoría sólo sería un in-
termediario.

Asimismo cuando “Venta-
neando” cuestionó a Sergio
Mayer por la situación, se negó
a aclarar cualquier cosa, debido
a que es un tema “absurdo y es-
túpido” y dijo de forma tajante:
“No tengo interés en responder
ese tipo de cosas. Estoy tan ocu-
pado en otras cosas, como para
perder el tiempo en eso. Enton-
ces no tiene ningún sentido me-
terme en esos temas”.

CARMEN SALINAS, INTERVINO
PARA QUE MARCELO EBRARD

AYUDARA A JOSÉ JOEL Y
MARYSOL

*** La querida actriz no cree
en el arrepentimiento de Sarita
Sosa

La actriz Carmen Salinas  no
cree en el arrepentimiento de
Sarita Sosa, quien llegó a un
acuerdo con sus hermanos José
Joel y Marysol para que “El
Príncipe de la Canción”, José
José pudiera ser despedido por
su público en México.

“Yo la vi muy rara, ¿ya ha-
bló?,  ¿ya dijo: “estoy arrepen-
tida”?,  yo necesito oírla (para
creerle que de verdad está arre-
pentida, de haberles negado a
sus hermanos el derecho de
despedirse de su padre, cuando
estaba vivo)”, señaló la querida
actriz Carmelita Salinas.

Más aún, Carmelita lamentó
que Sara no haya informado a
sus hermanos, el lugar exacto
donde se encontraba el cuerpo
de su padre. 

“Por qué está actitud de esta
señora. Allá ella y su mala ca-
beza”, indicó.

Carmen aseguró que ella
fue una de las personas que hizo
un llamado al canciller Marcelo
Ebrard para que interviniera di-
plomáticamente y ayudara a Jo-
sé Joel y Marysol. 

“Yo dije: le hago un lla-
mado al licenciado Marcelo
Ebrard, yo le pido que apoye
a los hijos de Pepe y  me pla-
tican que hasta le mandó una
carta a la señora Sara, y le
agradezco que haya interve-
nido para que esto llegara a
buen fin y que traigan el
cuerpo de mi Pepe adorado”,
señaló.

Viernes 4 de octubre de 2019

“Yo dije: le hago un llamado al licenciado Marcelo Ebrard, yo le pido que apoye  a los hijos
de Pepe y  me platican que hasta le mandó una carta a la señora Sara, y le agradezco que
haya intervenido para que esto llegara a buen fin y que traigan el cuerpo de mi Pepe
adorado”, señaló Carmen Salinas.

Respecto a las fechas cuando se realicen los homenajes a
José José en México, el diputado Sergio Mayer dijo que
todo depende de el día en el que llegue el cuerpo del Prín-
cipe, pues indicó que seguramente sus restos llegarán entre
el domingo y lunes próximo.

Preparan homenajes a
José José en el Zócalo
capitalino y Bellas Artes

Están haciendo lo posible para que sus restos
lleguen el lunes 7 de octubre a México

*** El presidente de la Comisión de Cultura en la
Cámara de Diputados, Sergio Mayer, señaló
que “El Príncipe de la Canción” se merece un
homenaje en esa magnitud, debido a que su
público lo adora, lo admira y lo quiere
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